
Судорогой 
дальнею
Появление фризиума 
в России заняло 
почти полтора года

Применяемый при терапии неиз
лечимо больных детей недорогой 
противосудорожный препарат 
фризиум на основе  клобазама 
стал доступен для медучрежде
ний спустя почти полтора года 
после резонансных задержа
ний матерей, пытавшихся при
обрести не зарегистрированное 
в РФ лекарство через интернет. 
Росздравнадзор допустил к об
ращению только одну серию 
фризиума. Пока на его постав
ки объявлено пять гостендеров, 
а в фармрозницу средство еще 
не поступало.

Подведены итоги тендера, объяв-
ленного департаментом здравоох-
ранения Москвы на поставку фри-
зиума, выпускаемого французской 
Sanofi. Московский эндокринный за-
вод (МЭЗ) как дистрибутор поставит 
в больницы столицы 226,5 тыс. табле-
ток фризиума, следует из документов 
госзакупок. Из этих же материалов 
следует, что по остальным четырем 
аукционам по другим регионам бу-
дет закуплено еще 25 тыс. таблеток.

Стоимость одной таблетки фри-
зиума, исходя из тендерной доку-
ментации, составляет всего 10 руб. 
Общая сумма объявленных закупок 
пока незначительна — 2,5 млн руб. 
Ранее благотворительные организа-
ции и Минздрав оценивали, что это 
лекарство необходимо для 2–3 тыс. 
больных детей.

До 2019 года оборот фризиума 
в РФ был нелегален, так как в 1997 
году препарат утратил регистрацию 
и не ввозился в страну официаль-
но по процедуре для незарегистри-
рованных лекарств, позволяющей 
завозить импортные препараты 
в исключительных случаях. Воз-
никший дефицит вынудил роди-
телей детей-инвалидов заказывать 
фризиум из-за границы через интер-
нет. Это привело к задержаниям ма-
терей пациентов, что вызвало гром-
кий общественный резонанс. После 
этого правительство выпустило не-
сколько отдельных постановлений 
по закупке фризиума, пообещав за-
регистрировать препарат в ускорен-
ном порядке.

Закон об обращении лекарствен-
ных средств предполагает только 
стандартную процедуру регистра-
ции за 160 дней.
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Зеленый рояль в кустах
Российский бизнес представил на ПМЭФ новый экологичный дресс-код
Открывшийся в СанктПе
тербурге  международный 
экономический форум 
(ПМЭФ) в 2021 году выгля
дит принципиально иначе, 
чем два года назад,  когда 
ПМЭФ последний раз про
водился в очной форме. 
Форма вернулась, но ос
новной темой дискуссий 
и для государства, и для 
бизнеса стал предстоящий 
выход экономики из пан
демии в мир новых корпо
ративных международных 
правил ESG, в которых ком
пании должны быть демон
стративно экологичными, 
социально ответственны
ми и этично управляемы
ми. Экономика РФ входит 
в эту реальность быстрее 
других, с прекрасными 
бюджетными показателя
ми, повышенной инфляци
ей, внутриэкономическим 
оживлением — и с надежда
ми на выход сквозь  смену 
мировой повестки из по
степенно  складывающейся 
замкнутости на себя.

Главный годовой экономи-
ческий форум фонда «Роскон-
гресс», ПМЭФ, официально 
открылся в Санкт-Петербур-
ге вчера, хотя его деловая про-
грамма началась еще 2 июня 
(мероприятия продлятся до 5 
июня). Традиционно первый 
официальный день начал-
ся с макроэкономических 
и правительственных дис-
куссий и подписания пакета 
крупных инвестсоглашений. 
Во второй день президент 
Владимир Путин (форум, на-
помним, имеет статус «пре-
зидентского», и хотя на нем 
работают представители Бе-
лого дома, председатель пра-

вительства в нем не участ-
вует — Михаил Мишустин 
в четверг улетел в рабочую 
поездку в Поволжье), вчера 
присутствовавший на подпи-
саниях по видеосвязи, высту-
пит на пленарном заседании.

Форум, в прошлом году 
отмененный в очном форма-
те, проводится при беспреце-
дентных санитарных мерах 
безопасности — как заявил 
2 июня первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов, это пока 
первое офлайн-мероприятие 
такого масштаба в мире,— 

но программа его в сравне-
нии с прошлыми годами не 
ограничена.

Между тем два года из-
менили повестку ПМЭФ 
чрезвычайно сильно. Дело 
не в коронавирусе: прези-
дентские выборы в США 
в начале 2021 года привели 
к тому, что основная повест-
ка для власти и бизнеса в Со-
единенных Штатах, Великоб-
ритании и ЕС стала единой 
и, видимо, консенсусной для 
всего мира: ее (по крайней 
мере отчасти) поддерживают 

все страны ОЭСР. В первом 
приближении это «борьба 
с климатическими измене-
ниями», но на деле процесс, 
видимо, шире — в корпо-
ративном мире он описы-
вается аббревиатурой ESG 
(environment, social, gover-
nance — окружающая среда, 
социальная ответственность, 
корпоративное управление). 
Уже на одном из первых кру-
глых столов ПМЭФ первый 
зампред Банка России Ксе-
ния Юдаева констатировала: 
стандарт ESG будет интегри-

рован в ближайшем будущем 
в стандарты МСФО и для ком-
паний, работающих на ме-
ждународном рынке, будет 
обязательным.

Вся остальная  повестка 
ПМЭФ в 2021 году демон-
стрирует, что и в правитель-
стве, и в крупных россий-
ских компаниях это отлично 
известно, к этому готовят-
ся, видя в этом не только ри-
ски, но и возможности. Поэ-
тому «скачок к ESG» на ПМЭФ 
явно рассматривается всеми 
как способ выйти из склады-

вавшейся с 2014 года (и не 
только по санкционным 
причинам) тенденции к за-
мкнутости экономики РФ 
на саму себя. Двухлетняя ин-
формационная пауза поро-
дила необычный и для за-
помнивших последнюю 
остановку немного комич-
ный эффект: из карантина 
и правительство РФ (за это 
время успевшее сменить-
ся), и региональные власти, 
и российские компании вер-
нулись с радикально новым 
контентом и новым имид-
жем — тема «промышленной 
мощи» России, использовав-
шаяся на ПМЭФ последние 
годы и дополняемая быст-
рой цифровизацией, теперь 
полноценно дополняется 
ESG-повесткой, о которой 
значительная часть участ-
ников форума явно узнала 
лишь месяцы назад.

Министр финансов Ан-
тон Силуанов, комменти-
ровавший вчера будущие 
возможные изменения в на-
логовой политике, сооб-
щил: одним из главных вы-
зовов для нее является риск 
невосстановления мирового 
спроса на нефть из-за тренда 
на общее «озеленение» ми-
ровой экономики. Минфин 
не отказывается в принципе 
от идеи «замораживания на-
логов» до 2024 года, хотя это 
сильно сужает его возможно-
сти, но структурные измене-
ния могут быть очень быст-
рыми, дал понять господин 
Силуанов, и «донастраивать» 
налоговую систему, возмож-
но, придется.

экономическая 
политика — с2

По тундре,  
по инвест по тарифу
За расширение железнодорожного вывоза 
из Якутии могут заплатить грузоотправители

Часть финансирования железнодорож
ных выходов из Якутии, необходимых 
для вывоза угля Эльгинского и других 
крупных месторождений региона, мо
жет быть обеспечена за счет инвести
ционного тарифа для грузоотправите
лей. Точное соотношение инвесттарифа 
и средств ФНБ, которые планируется 
привлечь для той же цели, будет понятно 
после того, как грузоотправители опре
делятся, в какие именно порты Дальнего 
Востока они будут везти свой уголь.

ОАО РЖД обсуждает возможность финан-
сирования части затрат на расширение Вос-
точного полигона под потребности угольных 
компаний Якутии за счет инвестиционного 
тарифа для грузоотправителей. «У нас есть 
предложение по тому, чтобы без привлечения 
государственных средств крупнейший инвес-
тиционный проект, реализуемый на террито-
рии республики,— Эльгинский, который уже 
в следующем году станет крупнейшим уголь-
ным разрезом мира, смог обеспечить вывоз 
до 40–50 млн тонн уже в ближайшие годы»,— 

сообщил 3 июня на сессии ПМЭФ глава Респу-
блики Якутия Айсен Николаев. Он сказал, что 
переговоры с ОАО РЖД идут, отказавшись 
от более подробных комментариев. Прежде 
господин Николаев говорил, что республика 
поддерживает «инициативу ОАО РЖД по вве-
дению инвестиционного тарифа для разви-
тия БАМа, в особенности в части подходов 
к портам Совгавань и Ванино».

Ключевые грузоотправители из Яку-
тии, которые планируют существенно на-
ращивать объемы,— «Эльгауголь» Альбер-
та Авдоляна и «Колмар». Выходы из Якутии 
на Восточный полигон, стоимость которых 
оценивается в 350–700 млрд руб. в зависимо-
сти от того, будут выбраны тепловозная тяга 
или электрифицированные пути, с санкции 
президента могут финансироваться за счет 
средств ФНБ (см. „Ъ“ от 3 марта). Как говорил 
в мае глава ОАО РЖД Олег Белозеров (см. „Ъ“ 
от 24 мая), монополия предварительно подала 
заявку в ФНБ на 25% от необходимой суммы.
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Свобода близится с трудом
Минюст готовит поправки  
для работящих заключенных

За заключенными, которые согла
сят ся в рамках смягчения  наказания 
 отправиться на стройки народного хо
зяйства, могут оставить право на услов
нодосрочное освобождение (УДО). 
 Глава Минюста Константин Чуйченко 
не исключил, что ведомство разрабо
тает соответствующие поправки к за
конодательству. Это заявление сдела
но в рамках развернувшейся дискуссии 
шире использовать труд осужденных 
в России, заменив ими трудовых миг
рантов. Однако, как сообщил накану
не „Ъ“, опросив ряд находящихся в за
ключении граждан, те без энтузиазма 
встретили идею перейти в исправитель
ные центры: в этом случае осужденные 
теряют ключевое для них  право выйти 
раньше срока на свободу.

В четверг министр юстиции Констан-
тин Чуйченко сообщил, что ведомство раз-
рабатывает поправки к законодательству, 
оставляющие право на УДО за осужденны-
ми, которые согласились на принудитель-
ные работы. Это заявление сделано в рам-
ках дискуссии, которая развернулась после 
призыва шире использовать труд заклю-

ченных в России, заменив ими по возмож-
ности  трудовых мигрантов.

Напомним, в конце мая директор ФСИН 
Александр Калашников предложил орга-
низовать на крупных стройках исправи-
тельные центры для осужденных (ИЦ; осо-
бые общежития с жестким контролем, где 
отбывающие наказание могут видеться 
или жить с семьей, а днем ходить на рабо-
ту), которые имеют право перейти на при-
нудительные работы. Речь идет о 180 тыс. 
заключенных (всего в российских коло-
ниях на начало года насчитывалось почти 
480 тыс. осужденных), отбывающих сро-
ки в исправительных учреждениях. Пово-
дом для такой инициативы стал обсужда-
емый в правительстве РФ дефицит кадров 
на стройках, связанный с нехваткой миг-
рантов,— несколько миллионов из них уе-
хали и так и не вернулись в Россию из-за 
пандемии коронавируса. Директора ФСИН 
поддержали глава СПЧ Валерий Фадеев, ом-
будсмен Татьяна Москалькова, глава СКР 
Александр Бастрыкин и вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин.
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миллионов тонн — предполагаемый объем экспорта Россией зерновых в 2020/21 сельхозгоду  
(1 июля — 30 июня), сообщил вчера глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев. В том числе экспорт пшеницы составит 
37 млн тонн. Это второй экспортный результат российского АПК на фоне роста внешнего спроса и мировых цен. 
При этом на следующий год РФ ввела плавающие пошлины на экспортные поставки зерна (70% разницы между 
$200 и ценой за тонну для пшеницы, $185 — для кукурузы), объяснив это желанием сохранить зерно для внутрен-
него рынка. Протесты производителей (снижение выручки от экспорта бьет по их рентабельности) не услышаны: 
вчера на ПМЭФ вице-премьер Виктория Абрамченко заявила, что «для отмены пошлины нет оснований».

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин обменял  
доллары на золото

Российский Минфин вчера неожи-
данно объявил, что с 20 мая 2021 
года у правительственных валютных 
резервов новая нормативная струк-
тура. Из состава ликвидных активов 
ФНБ полностью исключен доллар 
США, пропорции остальных четы-
рех валют изменены, а в состав ре-
зервов добавлено золото в обезли-
ченной форме. Конкретнее — доля 
доллара на счетах ФНБ в Центро-
банке снижена с 35% до 0%, а фун-
та стерлингов — с 10% до 5%. Доли 
евро и китайского юаня, напротив, 
увеличены с 35% до 40% и с 15% до 
30% соответственно, доля японской 
иены сохранена на уровне 5%. Кро-
ме того, в состав ликвидных акти-
вов ФНБ добавлено золото с долей 
в 20% (см. диаграмму).

Изменения проведены в соот-
ветствии с постановлением пра-
вительства от 21 мая этого года. 

В официальном сообщении Мин-
фин пояснил, что они направле-
ны «на обеспечение сохранности 
средств ФНБ в контексте макроэко-
номических и геополитических тен-
денций последних лет и решений, 
направленных на „дедолларизацию“ 
российской экономики». Появле-
ние обезличенного золота в резер-
вах ФНБ ведомство объяснило же-
ланием защитить их от инфляцион-
ных рисков. Юань же и евро в каче-
стве замены доллару выбраны по-
тому, что это валюты стран, с кото-
рыми Россия торгует активнее все-
го. Отметим, что по статистике ФТС, 
тройку главных внешнеэкономиче-
ских партнеров РФ по сумме това-
рооборота действительно состав-
ляют Китай, Германия и Нидерлан-
ды — однако известно, что немалая 
часть расчетов при торговле с ними 
все же ведется в долларах.

Глава финансового ведомства 
Антон Силуанов вчера на ПМЭФ со-
общил, что структура вложений ФНБ 
будет приведена к новым пропор-
циям «достаточно быстро, в течение 
месяца». Первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов пояснил, что реше-
ние об уходе от доллара в резер-
вах «связано в том числе и с угро-
зами санкций, которые мы получи-
ли и восприняли от американского 
руководства». Антон Силуанов так-
же признал, что этот шаг предпринят 
с целью обезопасить вложения ФНБ 
«от различных политических послед-
ствий». Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина вчера пообещала учесть реше-
ние правительства об исключении 
доллара из активов ФНБ в процес-
се управления международными ре-
зервами. На 1 мая объем ФНБ со-
ставлял $186 млрд, ликвидные ак-
тивы (в виде средств на счетах) — 
$116 млрд. Объем же общих золо-
товалютных резервов России на 21 
мая равнялся рекордным $601 млрд.

Вадим Вислогузов
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Единственное, что Минфин не 
готов в ней менять,— НДФЛ (к сло-
ву, министр финансов оценил до-
пвыплаты повышенного до 15% 
НДФЛ для высоких доходов физ-
лиц — они в 2021 году, возможно, 
составят 100 млрд руб., хотя ранее 
Минфин ожидал их в размере око-
ло 60 млрд руб.). В силу всеобщего 
«озеленения» добывающему сек-
тору нужно реагировать быстрее, 
и Минфин рассматривает налого-
вую политику как инструмент под-
держки и стимулирования струк-
турных сдвигов, хотя и из высту-
пления Антона Силуанова, и из 
дискуссии утром 3 июня на ПМЭФ 
с участием главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, помощника президен-
та Максима Орешкина, главы Минэ-
кономики Максима Решетнико-
ва и руководителя МВФ Кристали-
ны Георгиевой было очевидно: вла-
сти в РФ относятся к очень быстро-
му движению мировой экономики 
к ESG-принципам в том числе как 
к источнику рисков. Хотя обнародо-
ванные на прошлой неделе резуль-
таты стресс-тестирования ЦБ эко-
номики при введении ЕС разных 
ставок «углеродного налога» с 2023 
года достаточно обнадеживают, не 
затронуть экономику РФ происхо-
дящее не может (по крайней мере 
экспортеров) и затронет довольно 
быстро, как раз на стадии выхода из 

пандемии COVID-19, то есть в бли-
жайшие годы: ЦБ считает, что это 
может «нивелировать» эффект от са-
мого события, «открытия» мира по-
сле пандемии, для экономики РФ.

Сама по себе российская эконо-
мика по-прежнему восстанавли-
вается от экономических послед-
ствий пандемии быстрее, чем мир 
в среднем, и в лучшем состоянии. 
Так, глава Минфина объявил вчера, 
что, возможно, дефицит бюджета 
в 2021 году составит не прогнозные 
2,4%, а 1%, то есть досрочно вернется 
к сбалансированности. И Минфин, 
и ЦБ при этом настаивают на том, 
что выход должен сопровождаться 
быстрой «нормализацией» бюджет-
ной и денежно-кредитной полити-
ки, то есть отказом от действующей 
сверхмягкой. Банк России, объяви-
ла Ксения Юдаева, с большой веро-
ятностью поднимет 11 июня ключе-
вую ставку на 0,25–0,5 процентно-
го пункта, вероятность ее сохране-
ния невелика. Эльвира Набиулли-
на, в свою очередь, подробно рас-
сказывала о формировании долго-
срочных проинфляционных трен-
дов в экономике — ЦБ намерен га-
сить их энергично. Происходящее 
с инфляцией, по общему консен-
сусу, симптомы определенного пе-
регрева, Андрей Белоусов в высту-
плениях на ПМЭФ дополнил объяс-
нение высокой инфляции и в США 
(выше 4%), и в ЕС (2% после 0%) пред-
положением о том, что так в том 

числе работает сокращение миро-
вых капитальных потоков.

Между тем помимо относитель-
но высокой инфляции, которая 
сама по себе маркирует определен-
ное оживление в экономике России, 
на ПМЭФ в 2021 году уже в первый 
день продемонстрированы симпто-
мы значимого улучшения ситуации 
с инвестициями: даже региональ-
ные проекты значимо крупнее, чем 
ранее. А крупнейшими пока сдел-
ками ПМЭФ стали договоренности 
ВТБ и ВЭБ.РФ с компанией «Русская 
платина» о финансировании на сум-
му до 190 млрд руб. разработки пла-
тинового месторождения Черногор-
ское (общая сумма инвестиций — 
до 570 млрд руб.) и покупка катар-
скими структурами 24,9% санкт-пе-
тербургского автодорожного проек-
та «Западный скоростной диаметр». 
Катар, страна-гость ПМЭФ, на фо-
руме представлена самой крупной 
иностранной делегацией (она боль-
ше, чем у традиционно больших де-
легаций КНР и США), самым круп-
ным павильоном и, видимо, подпи-
шет с РФ основной объем внешних 
инвестиционных сделок. Инвести-
ционное оживление готово поддер-
живать и государство вложениями 
из ФНБ: Андрей Белоусов на ПМЭФ 
объявил о предварительной догово-
ренности вкладывать в 2022–2024 го-
дах из фонда в проекты по 400 млрд 
руб. в год (вложения больше усилят 
инвестриски), из них по 200 млрд 

руб.— по ранее разработанным пра-
вилам инфраструктурных вложе-
ний. Это несколько больше, чем ожи-
далось ранее.

Какими бы ни были инвест-
проекты следующих лет, первый 
день ПМЭФ показал: без по край-
ней мере деклараций соблюдения 
EGS-конвенций они обходиться уже 
не могут. Экспортерам же приходит-
ся действовать быстрее и техноло-
гичнее. Так, глава «Интерроса» Сер-
гей Батехин на ПМЭФ вчера объявил 
о возможности токенизации (через 
швейцарскую блокчейн-платформу 
Atomyze) ESG-продукции «Норнике-
ля». Сама же компания анонсиро-
вала производство в 2021 году пер-
вых двух партий (10 тыс. тонн) «без-
углеродного» никеля, соответствую-
щего стандартам ESG,— они могут 
быть востребованы заинтересован-
ными в этом производителями, та-
кими как Tesla и Apple. Одновремен-
но компания объявила о вложени-
ях около 10 млрд руб. в семь медцен-
тров в регионах присутствия — это 
также часть ESG-повестки. 

Крупнейшая российская гор-
норудная компания «Металлоин-
вест» Алишера Усманова также вло-
жит 160 млрд руб. в 2021–2026 го-
дах в шесть инвестпроектов по раз-
витию Лебединского ГОКа, Осколь-
ского металлургического комбина-
та и технологий «зеленой» метал-
лургии. «Будут модернизированы 
и созданы новые производственные 

мощности, которые обеспечат по-
требности российского и мирового 
рынка в высококачественной про-
дукции, содействующей снижению 
углеродного следа. Все инвестпроек-
ты будут реализованы с применени-
ем наилучших доступных техноло-
гий с минимальным воздействием 
на окружающую среду. Будет созда-
но более тысячи квалифицирован-
ных рабочих мест»,— комментиро-
вал вчера гендиректор «Металлоин-
веста» Назим Эфендиев.

На ПМЭФ в 2021 году десятки 
проектов схожей направленности, 
а без деклараций экологичности 
в первую очередь не обходится, ви-
димо, вообще ни один проект, со-
глашение или круглый стол: но-
вые принципы явно вытесняют ста-
рые акценты «развития регионов», 
«социальности», «инновационно-
сти» и «цифровизации». В целом 
ESG-акценты ПМЭФ объясняются 
в том числе и определенными, хотя 
пока и абстрактными, надеждами 
бизнеса РФ на то, что быстрое при-
нятие им зеленой повестки позво-
лит вновь включиться в процесс 
глобализации, приостановивший-
ся в последние годы. В любом слу-
чае игнорирование ее заведомо за-
фиксирует существующую замкну-
тость российской экономики на 
саму себя, успех же в этой сфере бу-
дет экономике страны очень кстати.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Зеленый рояль в кустах

На Петербургском международном экономическом фо-
руме вчера обсуждали перспективы не только россий-
ской, но и мировой экономики, точнее — глобальных 
трендов после пандемии, адаптироваться к которым при-
дется и России. Зарубежные эксперты призывали гото-
виться к новым эпидемиям, но при этом не рассчитывать 
на прежние меры поддержки — их правительства себе 
уже не смогут позволить. При этом был сделан вывод, что 
в целом роль государств далее будет только расти — вме-
сте с увеличением соцрасходов и ответным ростом дол-
гов и налогов. 

При обсуждении глобальных трендов в постпандемиче-
ском мире в качестве главных экспертов-визионеров на фору-
ме выступили экс-глава Банка Израиля, предправления JPM-
organ Chase International Джейкоб Френкель, профессор пси-
хологии Гарвардского университета писатель Стивен Пинкер, 
а также политолог Фарид Закария (автор «Десяти уроков для 
мира после пандемии»). Сессию модерировал глава Сбербан-
ка Герман Греф. 

Фарид Закария предупредил, что на новую пандемию (в том, 
что она произойдет, не выразил сомнения ни один из экспер-
тов) не может быть такого же ответа, как на нынешнюю: «У нас 
не хватит денег, мы не сможем просто взять и закрыть целые 
сектора экономики и ввести локдаун». В то же время цифрови-
зация позволит сохранять активность во многих секторах, и ей 
будет придаваться все большая роль. «Люди, вероятно, будут хо-
дить в офис четыре дня в неделю, а не пять, как сейчас, и путе-
шествовать меньше»,— предположил Фарид Закария.

Джейкоб Френкель заметил, что ожидания в отношении 
государства сейчас выше, чем оно на самом деле может дать, 
и странам необходимо переосмысливать социальные контрак-
ты, удерживая баланс для того, чтобы не разрушить экономиче-
ские стимулы, как это может произойти в случае повышения 
налогов в ответ на увеличение дефицитов бюджетов. 

Стивен Пинкер предположил, что глобализация окажется 
более важной силой, чем локальные ограничения, так как мно-
гие процессы уже «не знают границ». Он заметил, что конкрет-
ные тренды сейчас сложно предсказать — легко обозначить, 
как ситуация должна развиваться, но результат будет зависеть 
в том числе от позиции правительств — будет ли это подход, 
что «пандемия — это чрезвычайная ситуация, мы ее прошли 
и вернулись к прежнему образу жизни», или же это будет «но-
вый образ жизни». В демократических странах, по оценке Сти-
вена Пинкера, скорее будет реализован первый подход.

На сессии говорилось, что государства, вероятно, будут ак-
тивнее участвовать в перераспределении доходов, притом что 
сейчас власти стран ОЭСР уже распределяют 20–30% ВВП. На 
это Фарид Закария заметил, что действительно сейчас отмеча-
ется возросший спрос на то, чтобы государство заняло более ак-
тивную роль в решении тех или иных проблем. При этом, по 
его словам, эффективность ответа государства не всегда корре-
лирует с его долей в экономике — так, лучший ответ на панде-
мию был у Тайваня, Сингапура и Южной Кореи, где доля госу-
дарства относительно невелика.

Помощник президента РФ по экономическим вопросам Мак-
сим Орешкин, описывая свое видение глобальной повестки, от-

метил, что через десять лет все будут следить не за ставками цен-
тробанков, а за дефицитами правительств — регулирование уй-
дет в бюджетную политику, так как кредитование не будет ра-
сти такими же темпами, как сейчас. Герман Греф на это заметил, 
что уровень расходов уже резко вырос и может стать неустой-
чивым. Максим Орешкин в ответ предположил, что долгового 
кризиса удастся избежать — расходы будут высокими, но ниже, 
чем после утверждения затратных пакетов поддержки экономи-
ки в пандемию. В целом в ближайшие годы будет происходить 
сильный рост роли государства — «левый поворот в экономи-
ческой политике с нами надолго», заверил Максим Орешкин.

Экономисты, впрочем, уже озабочены тем, не грозит ли ми-
ровой экономике стагфляция — одновременное сочетание 
стагнации и роста цен. Развитие ситуации зависит от того, на-
сколько устойчивым будет тренд на повышение инфляции, 
резко проявившийся этой весной не только в России — в зоне 

евро, напомним, показатель роста потребцен достиг 2%, что 
было крайне сложно представить до пандемии, в США и вовсе 
подскочил до 4,2%. На фоне повышения деловой активности 
производители одновременно увеличивают и цены, и выпуск. 

Однако дальнейшее развитие ситуации будет зависеть не 
только от спроса и предложения, а в первую очередь от инфля-
ционных ожиданий. «В Европе и Японии ожидания не дви-
гаются, в США они сдвинулись, но минимально, в Турции — 
гигантский всплеск, поэтому все упирается в независимость 
ЦБ — в тех странах, где она поддерживается, ожидания не реа-
гируют на временный всплеск»,— заметил ректор РЭШ Рубен 
Ениколопов. В свою очередь, главный экономист ЕАБР Евге-
ний Винокуров прогнозирует, что на горизонте 2023–2024 го-
дов в странах со средними доходами произойдет несколько 
долговых кризисов. Рост ставки ФРС перейдет на ставки разви-
вающихся стран, что приведет к резкому увеличению финан-
совых потребностей и к давлению на бюджеты, затем с долго-
выми проблемами могут столкнуться и развитые страны, уже 
нарастившие долг до 120% общего ВВП, предупредил он. 

Татьяна Едовина, Санкт-Петербург

Равнение налево
Участники ПМЭФ ожидают увеличения влияния государства на экономику
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На ПМЭФ-2021 помощник президента РФ  
Максим Орешкин предсказал глобальный «левый 
поворот в экономической политике» — рост роли  
государства в экономике  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Спикер Народного собрания (парламента) 
Дагестана Хизри Шихсаидов покинул пост  
секретаря республиканского отделения  
«Единой России» (ЕР) из-за скандала на прай-
мериз: его сын Даниял якобы избил депутата, 
недовольного итогами голосования. Руково-
дить единороссами теперь будет врио главы 
Дагестана Сергей Меликов, который ранее не 
афишировал членство в ЕР. Эксперт не сом-
невается, что теперь господин Меликов будет 
в большей степени влиять на региональное 
отделение партии, а господин Шихсаидов  
рискует своей политической карьерой.

Президиум генсовета ЕР вечером 2 июня осво-
бодил Хизри Шихсаидова от должности секретаря 
дагестанской ячейки партии по его собственно-
му желанию. Исполняющим полномочия назна-
чен Сергей Меликов. Причину отставки господи-
на Шихсаидова в партии не раскрыли.

Днем ранее в центре Махачкалы произошла 
драка, во время которой, предположительно, сын 
господина Шихсаидова Даниял избил депутата ЕР 
Айнутдина Зиявутдинова. Оба принимали участие 
в праймериз по отбору кандидатов в новый созыв 
парламента, но от разных районов Дагестана. Как 
рассказал „Ъ“ господин Зиявутдинов, поводом для 
драки послужило его недовольство итогами голо-
сования: якобы на двух участках результаты были 
сфальсифицированы в пользу соперника. 1 июня 
единоросс попытался получить итоговые прото-
колы в исполкоме ЕР, однако встретил там Дани-

яла Шихсаидова, который сначала якобы начал 
угрожать, а затем накинулся на него. «После уда-
ра сзади по голове, нанесенного его охранником 
или кем-то из родственников, я упал,— рассказал 
„Ъ“ Айнутдин Зиявутдинов.— Тогда он сам ударил 
меня, и я потерял сознание». По словам единорос-
са, он получил сотрясение мозга.

По данным „Ъ“, после драки СКР возбудил уго-
ловное дело по факту умышленного причинения 
вреда здоровью средней тяжести (ст. 112 УК РФ). 
Официально в ведомстве эту информацию не 
комментируют. Даниял Шихсаидов сегодня был 
недоступен для комментариев.

Хизри Шихсаидов в 1997–2004 годах был ви-
це-премьером правительства Дагестана, потом 
работал главой республиканской Счетной пала-
ты, в 2007 стал депутатом Госдумы от региона по 
спискам ЕР, а в 2011 году переизбрался в ее новый 
созыв. После назначения и. о. главы Дагестана Ра-
мазана Абдулатипова в начале 2013 года господин 
Шихсаидов возглавил местную ячейку ЕР и занял 
пост спикера Народного собрания республики.

Будет ли теперь господин Шихсаидов балло-
тироваться в новый созыв парламента, неизвест-
но. Он не участвовал в праймериз, но может вой-
ти в общую часть партийного списка по решению 
съезда. В 2016 году спикер входил в список под 
вторым номером, первое место тогда занимал го-
сподин Абдулатипов, третье — сенатор Сулейман 
Керимов. Собеседники „Ъ“, знакомые с ситуаци-
ей, говорят, что Даниял Шихсаидов мог сменить 

своего отца на посту спикера, однако теперь это 
маловероятно. Возможными кандидатами они 
называют экс-спикера Магомед-Султана Магоме-
дова и министра внутренних дел республики Аб-
дурашида Магомедова. Получить комментарий 
Хизри Шихсаидова „Ъ“ не удалось.

Замсекретаря генсовета ЕР Сергей Перминов 
не стал комментировать причину отставки Хиз-
ри Шихсаидова, заявив „Ъ“, что в произошедшем 
нет ничего удивительного: «Мы продолжаем об-
новляться, это долгосрочная стратегия партийно-
го строительства». Он пояснил, что Сергей Мели-
ков является членом ЕР, однако не уточнил, как 
давно. Будет ли господин Шихсаидов участвовать 
в выборах, Сергей Перминов пока не знает: «Это 
частное решение».

Назначение Сергея Меликова в Дагестан сти-
мулировало назревшую смену руководства в ре-
спубликанском парламенте и ЕР, говорит полито-
лог Ростислав Туровский: «Меликову необходимо 
брать партию под свой контроль, поскольку до 
сих пор она представляла собой сложную и давно 
сложившуюся коалицию местных элит. Как и дру-
гие главы, с согласия центра он наведет там по-
рядок, который считает нужным». По словам экс-
перта, даже если ЕР выдвинет Хизри Шихсаидова 
в новый созыв Народного собрания Дагестана, 
пост спикера он точно больше не получит: «Идет 
вытеснение прежних лидеров».

Юлия Рыбина, Махачкала;  
Андрей Прах, Иван Тяжлов

Кланомерное увольнение
Глава Народного собрания Дагестана ушел с партийного поста

В четверг прошло заключительное заседание 
программного комитета партии «Справедли-
вая Россия — За правду» (СРЗП). Партийцы 
утвердили проект предвыборной програм-
мы. Окончательно документ одобрит партий-
ный съезд 26 июня. Эксперт полагает, что об-
новленная партия напоминает блок «Родина» 
2003 года, который шел на выборы с идеей 
перераспределения нефтяной ренты. Глав-
ными идеями программы станут справед-
ливый базовый доход, борьба с бедностью 
и отмена пенсионной реформы. Кроме того, 
партия собирается добиваться признания  
независимости ЛНР и ДНР.

Проект предвыборной программы СРЗП (есть 
в редакции „Ъ“) умещается на шести страницах А4 
и будет утвержден на партийном съезде 26 июня. 
Потом на основе этого короткого документа бу-
дет создана более основательная программа, над 
реализацией которой партия надеется работать 
в Думе следующего созыва (нынешняя программа 
«Справедливой России», опубликованная на пар-
тийном сайте, занимает более 100 страниц).

В проекте программы партия ставит своими 
целями, в частности, борьбу с бедностью и прео-
доление социального неравенства, обеспечение 
прав рабочего класса, отмену пенсионной рефор-
мы, введение шкалы прогрессивного налогоо-
бложения. СРЗП также предлагает выплачивать 
каждому гражданину России справедливый ба-
зовый доход — по 10 тыс. рублей в месяц (на все 
140 млн граждан РФ получается 16,8 трлн руб. 
в год; для сравнения: доходы госбюджета в этом 
году планируются в размере 18,8 трлн руб.). Захар 
Прилепин заявил, что для него как для многодет-
ного отца этот вопрос — важнейший.

Другой вопрос, волнующий господина При-
лепина, тоже нашел отражение в предвыборной 
программе партии. «Мы считаем, что Донбасс вы-
страдал свою независимость. Мы будем добиваться 
признания независимости Донецкой и Луганской 
народных республик»,— говорится в документе.

Кроме того, партия планирует добиваться вве-
дения смертной казни для террористов и их по-
собников, серийных убийц и педофилов. Кор-
рупцию партийцы предлагают приравнять 
к государственной измене и предлагают отме-
нить для коррупционеров условно-досрочное ос-
вобождение и условные сроки. Нашла отражение 
в программе и тема экологии (видимо, не без вли-
яния недавно принятого в партию голливудского 
актера Стивена Сигала).

«Программный комитет во главе с Захаром 
Прилепиным проделал огромную аналитиче-

скую работу. Использовались идеи и предложе-
ния не только членов партии, но и всех, кто раз-
деляет наш социалистический выбор, для кого 
дороги ценности свободы, справедливости, со-
лидарности и патриотизма. А таких в России 
очень много. Поэтому это будет не узкопартий-
ная, а подлинно народная программа»,— расска-
зал „Ъ“ председатель СРЗП Сергей Миронов.

Напомним, Захар Прилепин возглавил про-
граммный комитет СРЗП после объединения 
партий «Справедливая Россия», «За правду» 
и «Патриоты России» в феврале этого года. Тогда 
руководители партии заявляли, что приглаша-
ют присоединиться к формированию програм-
мы «всех неравнодушных к судьбе страны гра-
ждан». Предложения можно было оставить на 
сайте партии. Захар Прилепин рассказал „Ъ“, 
что предложения граждан касались именно ба-
зовых пунктов программы: борьбы с бедностью, 
национализации, прогрессивной шкалы нало-
гообложения, улучшения демографической си-
туации, и т. д. «Мы с гражданами говорим на од-

ном языке»,— подтвердил сопредседатель СРЗП 
Геннадий Семигин.

Глава центрального аппарата СРЗП Дмитрий Гу-
сев сравнил объединение трех партий с создани-
ем семьи, а проект программы назвал первенцем, 
«которого мы родили в медовом месяце в любви 
и согласии».

По мнению политолога Алексея Макаркина, 
обновленная «Справедливая Россия» напомина-
ет блок «Родина» образца 2003 года, «у которой 
был главный месседж — нефтяная рента, которую 
нужно направить на нужды простых граждан, в то 
время „Родина“ действительно смогла потеснить 
КПРФ, сейчас вместо нефтяной ренты появилась 
идея базового дохода». Господин Макаркин пола-
гает, что перед властью стоит задача не допустить 
роста поддержки КПРФ на думских выборах. «У нас 
с 2013 года отсутствует эффективный экономиче-
ский рост плюс пандемия и повышение пенси-
онного возраста. Все это может привести к тому, 
что люди будут искать самую протестную пар-
тию. И чтобы они не остановились на КПРФ, на-
верное, стремятся дать дополнительные возмож-
ности „Справедливой России“ — пригласить туда 
Прилепина, выдвинуть очень левую программу, 
где есть и базовый доход, и Донбасс»,— говорит он.

Ксения Веретенникова

И Донбасс, и базовый доход
«Справедливая Россия — За правду»  
утвердила проект предвыборной программы

После предварительного голо-
сования за кандидатов «Единой 
России» на предстоящих выбо-
рах стали известны несколько 
случаев взлома аккаунтов поль-
зователей портала госуслуг и ис-
пользования данных на сайте 
праймериз. В Минцифры попыт-
ки мошенничества подтвердили 
и обратили внимание, что аккаун-
ты пользователей были защище-
ны слабыми паролями. В «Росте- 
лекоме» также подчеркнули важ-
ность использования надежных 
паролей. ЕР в связи со случаями 
несанкционированного исполь-
зования данных граждан наме-
рена обратиться в правоохрани-
тельные органы.

Одной из первых на неавторизо-
ванное изменение в своем профиле 
на госуслугах персональных данных 
(адреса регистрации) обратила вни-
мание журналистка «Эха Москвы» 
Арина Бородина. Она также выясни-
ла, что с ее аккаунта в госуслугах без 
ее ведома был совершен переход на 
сайт праймериз «Единой России».

Напомним, праймериз ЕР прохо-
дили с 24 по 30 мая. В 42 российских 
регионах голосование проводилось 
очно и онлайн, а в 43 — только он-
лайн. Онлайн-голосование прохо-
дило на сайте праймериз ЕР, но для 
участия в нем необходимо было ав-
торизоваться через личный кабинет 
на сайте госуслуг или на mos.ru — 
для жителей столичного региона. 
По окончании голосования партия 
отчиталась о рекордном числе участ-
ников — около 11 млн человек.

Взлом аккаунта Арины Бороди-
ной оказался не единственным. По-
хожую историю со сменой адреса 
регистрации и переходом на сайт 
праймериз ЕР в комментариях под 
постом Арины Бородиной сообщила 
москвичка Мария Иванова. Житель-
ница Подмосковья Юлия Калини-
на также заявила „Ъ“, что получила 
уведомление на электронную по-
чту о смене адреса и номера телефо-
на на сайте госуслуг, после чего не 
смогла войти в свой аккаунт, а после 
обращения в МФЦ в аккаунте обна-
ружились смены прописки на Челя-
бинскую область и авторизация на 
праймериз «Единой России». Еще 
о нескольких похожих случаях на-
писал в социальных сетях активист 
«Голоса» Роман Удот. В первые дни 
июня появились и другие сообще-
ния об изменении данных в аккаун-
тах на портале госуслуг без ведома 
пользователей.

Заместитель секретаря генсовета 
«Единой России» Сергей Перминов 
заявил „Ъ“, что в партии крайне за-
интересованы в расследовании «фак-
та неправомерного использования 
аккаунта Арины Бородиной и дру-
гих лиц в случае подтверждения ин-
формации»: «Считаем, что по дан-
ному факту должна быть проведена 
полноценная проверка правоохра-
нительных органов, а те, кто это сде-
лал, должны понести установленную 
законодательством ответственность. 
В этой связи будет подано соответст-
вующее заявление в полицию».

История Арины Бородиной обсу-
ждалась на вчерашнем круглом сто-
ле Фонда развития гражданского 
общества по итогам праймериз. Пре-
зидент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов предпо-
ложил, что в ходе праймериз были 
выявлены возможные технологиче-
ские уязвимости: «Полезно, что эта 
история вскрылась сейчас. Можно 

увидеть, что технологическая мысль 
изобрела на сегодня, в том числе 
контрпродуктивного, и что на выбо-
рах было бы логично пресечь».

Депутат Госдумы и лидер МГК 
КПРФ Валерий Рашкин направил 
депутатский запрос министру вну-
тренних дел Владимиру Колокольце-
ву с требованием проанализировать 
все подозрительные входы и выхо-
ды в личные кабинеты граждан на 
порталах госуслуг и mos.ru. Он также 
считает, что такие случаи создают по-
чву для возможной фальсификации 
итогов дистанционного электронно-
го голосования на предстоящих вы-
борах в Госдуму. Напомним, ДЭГ на 
выборах осенью 2021 года будет ис-
пользоваться в семи регионах Рос-
сии, в том числе и в Москве. Впрочем, 
электронное голосование на прайме-
риз партии проходило на платформе, 
разработанной IT-подразделением 
партии, то есть платформа ДЭГ не ис-
пользовалась.

Пресс-служба Минцифры под-
твердила „Ъ“, что на портале госу-
слуг действительно были зафик-
сированы «попытки совершения 
мошеннических действий в отноше-
нии отдельных учетных записей». 
Расследование министерства пока-
зало, что эти действия «совершались 
в отношении слабо защищенных, 
простых паролей или паролей, кото-
рые совпадали с паролями к другим 
ресурсам». В Минцифры подчеркну-
ли, что, хотя для портала обеспечи-
вается необходимый комплекс мер 
безопасности, соответствующий 
как требованиям российского зако-
нодательства, так и лучшим миро-
вым практикам, при отсутствии не-
обходимой защиты на устройствах 
пользователей нельзя исключать 
возможности появления каких-ли-
бо уязвимостей или ошибок. «Ми-
нистерство рекомендует использо-
вать сложные уникальные пароли 
для каждого сервиса и двухфактор-
ную идентификацию на госуслугах, 
обновлять операционные системы 
и пользоваться антивирусами»,— 
заявила пресс-служба Минцифры. 
В «Ростелекоме» также подчеркнули 
важность надежности пользователь-
ских паролей.

Основатель компании «Интер-
нет-Розыск» Игорь Бедеров напом-
нил, что перехватить управление 
личным аккаунтом на госуслугах 
возможно и при двухфакторной 
идентификации, поскольку злоу-
мышленники могут перевыпустить 
сим-карту владельца аккаунта или 
иным путем завладеть кодом досту-
па, который передается пользова-
телю с помощью СМС. Получить па-
роль к госуслугам, по его словам, 
можно и предложив пользователю 
похожую на портал страницу, после 
захода на которую у мошенников 
останутся пароль или авторотаци-
онная сессия, которую также можно 
записать, а потом использовать на 
портале госуслуг. «Найти подобных 
хакеров можно, но затруднительно. 
Любой вход пользователя на портал 
госуслуг логируется, а если взлом-
щик опытный, то он будет использо-
вать надежные средства анонимиза-
ции трафика (VPN, VPS), и полиция 
почти ничего не сможет этому про-
тивопоставить»,— резюмировал го-
сподин Бедеров.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Юлия Степанова,  
Дмитрий Шестоперов

Госуслуги 
проголосовали за
Аккаунты пользователей 
регистрировались на праймериз ЕР 
без их ведома

Захар Прилепин (слева),  
Сергей Миронов (в центре)  
и Геннадий Семигин (справа) 
думают, что говорят на одном языке 
с гражданами   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Татарстанские депутаты предла-
гают обязать соцсети блокировать 
информацию об изготовлении 
бомб и огнестрельного оружия. 
Госсовет республики подгото-
вил соответствующие  поправки 
к федеральному закону об инфор-
мации по следам стрельбы в ка-
занской гимназии, где погибли 
девять человек. Татарские парла-
ментарии считают необходимым 
также запретить «оправдание про-
тивоправных действий», ссыла-
ясь на «героизацию» казанского 
стрелка в интернете.

Госсовет Татарстана подготовил 
проект поправок к федеральному за-
кону «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации». Документом предла-
гается расширить перечень информа-
ции, которую должны отслеживать 
и блокировать владельцы социаль-
ных сетей. Сейчас в этом списке, на-
пример, детская порнография, ин-
формация о способах самоубийства, 
призывы к массовым беспорядкам 
и т. д. Госсовет Татарстана полагает, что 
мониторинг соцсетей также должен 
выявлять информацию о способах са-
модельного изготовления взрывча-
тых веществ и устройств, а также ог-
нестрельного оружия, переделки его 
основных частей и восстановления 
боевых свойства списанного оружия. 
Кроме того, парламентарии предло-
жили внести в реестр запрещенной 
информации «публичное оправдание 
противоправных действий, направ-
ленных против жизни, здоровья, сво-
боды граждан». 

Инициаторами стали глава коми-
тета Госсовета Татарстана по обра-
зованию, культуре, науке и нацио-
нальным вопросам Айрат Зарипов 
и вице-спикер Марат Ахметов по 
следам инцидента в казанской шко-
ле №175, где 19-летний выпускник 
застрелил девять человек. Перед 
входом в школу он взорвал само-
дельную бомбу, а ружье приобрел 
на законных основаниях. В поясни-
тельной записке отмечается, что Гос-
дума уже приняла в первом чтении 
проект, которым запрещается ин-
формация об изготовлении бомб, 
в то же время документом ограниче-
ние этой информации в соцсетях не 
предусмотрено.

«Сейчас такая информация до-
ступна любому — как изготовить 
из хозтоваров и продуктов насто-
ящую бомбу. Для молодых людей 
это интересно попробовать»,— за-
явил член Госсовета, гендирек-
тор телерадиокомпании «Новый 
век» Ильшат Аминов («Единая Рос-
сия»). Он также указал, что «часть 
молодежной аудитории, особенно 
это заметно в Tik-Tok, героизиру-
ет» казанского стрелка Ильназа Га-
лявиева: «Говорят, какой он симпа-
тичный, какой он замечательный, 
наверное, его довели. Пытаются ка-
ким-то способом этого урода оправ-
дать, придать ему ореол Робин Гуда. 
Нужен механизм, чтобы эту вакха-
налию прекратить». Еще один де-
путат «Единой России», директор 
драматического театра имени Кача-
лова Александр Славутский заявил 
о необходимости вернуть «идеоло-

гию в адрес молодежи»: «Отсутству-
ет идеология. Вот была коммуни-
стическая идеология, мы ее ругали, 
все было не так. А сейчас никакой 
идеологии нет». 

Законопроект планируется вне-
сти в Госдуму после рассмотрения 
документа на сессии Госсовета респу-
блики 11 июня.

Отметим, ранее в парламенте был 
разработан закон об уголовной от-
ветственности за распространение 
«деструктивной информации», под 
которой предлагалось понимать лю-
бое описание или оправдание наси-
лия (нарушителей предлагалось на-
казывать штрафами от 300 тыс. руб. 
и тюремными сроками). Однако его 
рассмотрение было отложено. По-
сле замечаний юристов президен-
та Татарстана Рустама Минниханова 
Госсовет решил «конкретизировать» 
документ.

Депутаты республики также под-
готовили несколько обращений 
к федеральному центру. В частно-
сти, в обращении к спикеру Госду-
мы Вячеславу Володину татарстан-
ские парламентарии выступают «за 
постепенное движение к деанони-
мизации, к определению ответст-
венности за распространение проти-
воправного контента в интернете». 
Они указывают, что «в эпизодах под-
ростковой агрессии», в том числе 
в казанской трагедии, «велика веро-
ятность и систематического психо-
логического прессинга в форме ин-
тернет-манипуляций».

Кирилл Антонов,  
Казань

Оружие приравняли 
к порнографии
Госсовет Татарстана предлагает ограничить  
информацию в соцсетях

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
арестован технический директор 
компании «Аникс» Сергей Федо-
сеев, обвиняемый в хищении по-
чти 900 млн руб. у Минобороны. 
Средства, по версии СКР, про-
пали при исполнении контракта 
для главного автобронетанково-
го управления (ГАБТУ) о постав-
ке более 230 тыс. автомобиль-
ных аккумуляторных батарей. 
Первоначально господин Федо-
сеев находился под подпиской 
о невыезде, а после предъявле-
ния обвинения — под домашним 
арестом, который заменили за-
ключением под стражу за попыт-
ку развалить расследование по 
телефону.

235-й гарнизонный военный 
суд должен рассмотреть ходатай-
ство главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР о про-
длении ареста Сергея Федосеева, 
согласно материалам дела являю-
щегося топ-менеджером компании 
«Аникс». Ранее тем же судом пред-
приниматель был заключен под 
стражу за нарушение возложенных 
на него запретов.

Стоит отметить, что само рассле-
дование особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было 
официально начато ГВСУ 3 марта 
прошлого года после проверки ис-
полнения госконтракта между ГАБ-
ТУ Минобороны и ООО «Аникс» на 
поставку около 240 тыс. стартерных 

аккумуляторных батарей пяти раз-
личных модификаций в 2017–2019 
годах. Тендер был объявлен в 2017 
году, и его выполнение было запла-
нировано начать тогда же. Однако 
выбор поставщика откладывался 
и был утвержден только 9 февраля 
2018 года. Речь в основном шла о су-
хозаряженных свинцовых аккуму-
ляторах, которые не заправлены 
электролитом и потому имеют го-
раздо больший срок хранения. На-
чальная сумма электронного аукци-
она превышала 2,8 млрд руб. и по 
его итогам осталась фактически 
прежней. Деньги предполагалось 
выделять в три этапа, а аккумулято-
ры должны были быть отправлены 
в разное время на базы хранения 
Минобороны в Московскую, Ново-
сибирскую, Ростовскую и Амурские 
области.

По версии ГВСУ СКР, с помощью 
различных махинаций с качеством 
и ценой при закупке аккумулято-
ров для нужд армии было похище-
но более 860,3 млн руб. средств Ми-
нобороны, выделенных из бюджета 
в рамках гособоронзаказа. Как по-
считали следователи, преступление 
было совершено «группой лиц по 
предварительному сговору и в особо 
крупном размере». А одним из пер-
вых обвиняемых стал полковник из 
ГАБТУ, уже бывший начальник отде-
ла снабжения бронетанковым и ав-
томобильным имуществом. По не-
которым данным, именно он дал 

показания, из-за которых в июне 
2020 года с Сергея Федосеева следо-
вателями была взята подписка о не-
выезде. А позже, в ноябре, ему было 
предъявлено обвинение в много-
миллионном хищении, совершен-
ном в период с декабря 2017 по март 
2019 года как в Москве, так и в Курс-
ке «путем обмана и злоупотребления 
доверием лиц, осуществляющих 
управленческие функции в ООО 
„Аникс“, и должностных лиц Мино-
бороны России». Стоит отметить, что 
Курск стал фигурировать в матери-
алах дела, поскольку именно мест-
ный аккумуляторный завод ООО 
КАЗ был поставщиком части продук-
ции для армии.

С санкции суда Сергей Федосеев 
был помещен под домашний арест, 
а одновременно еще одним обвиня-
емым стал гендиректор Курского ак-
кумуляторного завода Андрей Ры-
бянцев. В ходе расследования были 
назначены техническая и экономи-
ческая судебная экспертизы, оцен-
ка специалистами продукции, про-
водились допросы свидетелей и т. д., 
но неожиданно стало известно о под-
польной активности господина Фе-
досеева, которому суд запретил не 
только выходить из дома и пользо-
ваться интернетом, но и говорить 
с кем-либо по телефону.

«Прослушка» арестанта устано-
вила, что он не только сам угро-
жал «свидетелям и другим участни-
кам уголовного судопроизводства, 

а также иным путем воспрепятст-
вовал производству по уголовному 
делу». Оказалось, что еще в августе 
прошлого года следователи ГВСУ 
обратились в Мытищинский на-
учно-исследовательский институт 
радиоизмерительных приборов, 
чтобы его специалисты провели ис-
пытания аккумуляторов, которые 
стали предметом уголовного разби-
рательства. Однако через несколько 
месяцев эксперты НИИ отказались 
проводить комиссионную техниче-
скую судебную экспертизу, сослав-
шись на отсутствие «технической 
возможности». Тогда следствие при-
шло в другое госучреждение, тоже 
ФГУП — Научно-исследователь-
ский и экспериментальный инсти-
тут автомобильной электроники 
и электрооборудования (НИИАЭ), 
в котором имелось необходимое 

оборудование. При этом в соответст-
вии с постановлением о назначении 
экспертизы был ознакомлен и ад-
вокат господина Федосеева Антон 
Шрейдер. Вскоре один из экспертов 
НИИАЭ сообщил в ГВСУ, что ему зво-
нил его давний знакомый — коллега 
Сергея Федосеева. Последний якобы 
просил эксперта отказаться от прове-
дения исследования аккумуляторов, 
что специалист расценил как «пси-
хологическое давление».

Допрошенный сотрудник ООО 
«Аникс» признал факт звонка и со-
общил, что о проведении эксперти-
зы в НИИАЭ ему стало известно от 
господина Шрейдера, с которым он 
переписывался по телефону. На ос-
нове данных «прослушки» следо-
ватели также сделали вывод, что 
все это организовал именно Сер-
гей Федосеев. Причем он также яко-

бы искал коррупционные связи для 
«развала» дела и не исключал орга-
низации нападения, в том числе 
и с применением оружия, на участ-
вующих в деле оперативников и сле-
дователей и даже членов их семей.

Известно, что Сергей Федосеев 
в ответ на эти обвинения заявил, что 
общался он только со своим адвока-
том и контролирующим его сотруд-
ником ФСИН (это не противоречит 
условиям ареста), голоса на запи-
сях телефонных разговоров опоз-
нать нельзя, а это именно следствие 
давит на экспертов «с целью получе-
ния нужного заключения». Впрочем, 
слова обвиняемого и его защитни-
ков судью не убедили. При этом и го-
сподин Шрейдер, и адвокат Андрея 
Рыбянцева заявили „Ъ“, что не наме-
рены комментировать это дело.

Сергей Сергеев

Коммерсанты зарядились на 900 млн
Раскрыта афера с поставками аккумуляторов для вооруженных сил

• 1 января 2017 года вступили в силу поправ-
ки к УК РФ, которые позволяют отправить 
на принудительные работы заключенных ко-
лоний, осужденных за преступления неболь-
шой и средней тяжести или за тяжкое пре-
ступление, совершенное впервые. Измене-
ния внесены в ст. 53.1 (принудительные рабо-
ты) и ст. 80 (замена неотбытой части нака-
зания более мягким видом наказания) УК РФ. 
Отбывать такой срок осужденные должны 
при ИЦ. От 5% до 20% их зарплаты удержива-
ются в доход государства.
Вчера, выступая в рамках питерского 

экономического форума, глава Минвосто-
кразвития Алексей Чекунков заметил, что 
смысл лишения свободы около полумил-
лиона человек в России «заключается в том, 
чтобы реабилитироваться». «Если у людей 
будет опция иметь работу, которую они до-
бровольно будут считать интересной и вы-
годной для себя, в том числе с точки зрения 
оплаты, и это будет полезная деятельность 
для экономики, я думаю, что эта инициа-
тива имеет право на жизнь»,— отметил 
министр. Он допустил, что такую рабсилу 
можно использовать для обработки милли-
онов гектаров немелиорированной земли. 
«Это тяжелый труд, нужно пни выкорчевы-
вать, канавы рыть,— цитирует господина 
Чекункова „РИА Новости“.— Вот один при-

мер, где мог бы в том числе использоваться 
и такой массовый труд». Отметим, согласно 
опросу ВЦИОМа, 71% россиян поддержива-

ют инициативу более широкого использо-
вания труда осужденных.

Между тем, как подробно рассказывал „Ъ“ 
(см. „Ъ“ от 2 июня), эта идея не вызвала столь 
же масштабного одобрения самих граждан, 
находящихся в местах лишения свободы. 
Главное неприятие вызывает тот факт, что, 
согласившись на смягчение наказания — 

принудительный труд считается именно та-
кой мерой,— осужденные лишаются права 
досрочно выйти на свободу. „Ъ“ поговорил 
с рядом осужденных, которые «перережими-
лись», то есть перешли из колоний в ИЦ. Они 
рассказали, что сожалеют о таком решении, 
так как это повлекло за собой отказ в УДО. 
«Если суд меняет лишение свободы на при-
нудительные работы, то право на условно-до-
срочное освобождение обнуляется»,— объяс-
нила руководитель юрдепартамента фонда 
в помощь заключенным и их семьям «Русь 
сидящая» (признан Минюстом иностранным 
агентом) Ольга Подоплелова. В июле 2020 
года Верховный суд, куда обратился один из 
осужденных, подтвердил, что необходимый 
для УДО срок исчисляется с момента замены 
наказания на более мягкое, а не с первого дня 
наказания. Именно этим обстоятельством со-
беседники „Ъ“ объяснили, что сегодня даже 
8,7 тыс. созданных в 117 российских ИЦ мест 
не заполнено: там отбывают наказание всего 
6,6 тыс. человек.

«Мы сейчас с этой проблемой работаем,— 
заявил господин Чуйченко, имея в виду воз-
можность УДО для заключенных, занятых 
трудом.— Не исключаю, что, если нас под-
держат, мы внесем соответствующие изме-
нения в закон». «Здесь ничего страшного нет, 
я считаю,— пояснил он.— Это люди, кото-
рые совершили преступление, не представ-
ляющее большой общественной опасности, 

и нет никакого смысла изолировать их от об-
щества, а наоборот, предоставить им возмож-
ность исправиться, осуществляя трудовую 
повинность на стройках и предприятиях».

Министр юстиции признался, что рассчи-
тывает на бизнес, который «сам будет созда-
вать эти исправительные центры, желатель-
но на крупных инвестиционных проектах». 
Таким образом, прогнозирует господин Чуй-
ченко, удастся «кардинально» уменьшить 
число заключенных «до 250–300 тыс. чело-
век» и «финансовую нагрузку» на содержа-
ние колоний, что повлияет и на «положение 
России в мировом рейтинге пенитенциар-
ных служб».

«Власти решили исправить свою ошиб-
ку после того, как понадобились рабочие 
руки»,— прокомментировал инициативу 
Минюста петербуржец Вячеслав Смирнов, 
отбывающий наказание в исправительном 
центре в Североонежске (Архангельская об-
ласть). Больше года назад он перевелся в ИЦ 
после трех лет и восьми месяцев заключения 
в колонии, а затем получил отказ в УДО. «Мы 
(группа осужденных, которые оказались в по-
добных обстоятельствах.— „Ъ“) пытались до-
биться справедливости целый год разными 
способами, но получали только отписки,— 
рассказал он „Ъ“.— Права людей нарушены, 
поэтому хотелось бы, чтобы поправки к зако-
ну были разработаны как можно скорее».

Мария Литвинова

Свобода близится с трудом

В СССР заключенных  
не спрашивали, где они хотят  
работать. Но стимулы трудиться 
у них тоже были   
ФОТО СОЛОВЕЦКИЙ МУЗЕЙ - ЗАПОВЕДНИК
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Предстоящая встреча 
 президентов России и США 
Владимира Путина и Джо 
Байдена, которая должна 
состояться 16 июня в Же-
неве, обрастает все новы-
ми темами. Осужденный 
за шпионаж американец 
Пол Уилан не только два-
жды обратился за помило-
ванием к президенту Пути-
ну, но и дал интервью CNN, 
где выразил надежду, что 
Джо Байден посодейству-
ет его скорому освобожде-
нию.  Собеседники „Ъ“, од-
нако, оптимизма господина 
Уилана не разделяют.

«Здесь дело не в том, что Рос‑
сия выступает против меня — 
Россия выступает против 
Соединенных Штатов. И Со‑
единенные Штаты должны 
ответить на эту практику за‑
ложнической дипломатии 
и решить все в кратчайшие 
сроки» — так в интервью теле‑
каналу CNN осужденный Пол 
Уилан прокомментировал си‑
туацию, в которой оказался. 
Он сообщил, что Вашингтону 
необходимо немедленно по‑
ложить конец «похищениям» 
американцев со стороны рос‑
сийских властей. «Я знаю, что 
президент Байден и госсекре‑
тарь (Энтони.— „Ъ“) Блинкен 
работают над тем, чтобы меня 
освободили и отпустили до‑
мой»,— сказал заключенный.

Напомним, гражданин 
США, Канады, Великобри‑
тании и Ирландии Пол Уи‑
лан был задержан оператив‑
никами ФСБ в декабре 2018 
года в номере гостиницы 
«Метрополь» после переда‑
чи ему флешки с секретны‑
ми данными. Информацион‑
ный накопитель, по данным 
„Ъ“, американцу передал его 
знакомый, майор ФСБ Илья 
Яценко. Мужчины познако‑
мились в 2008 году и поддер‑
живали связь в мессендже‑
рах. Когда господина Яценко 
в 2018 году перевели из Кры‑
ма в Голицынский погранич‑
ный институт (ГПИ) ФСБ, Пол 
Уилан предложил тому зара‑

ботать, передав ему списки 
с полными данными курсан‑
тов и адъюнктов из числа дей‑
ствующих сотрудников спец‑
службы, которые обучались 
в ГПИ. Чтобы доказать серь‑
езность намерений, он пода‑
рил Илье Яценко и его брату 
iPhone последней модели, пе‑
редал 80 тыс. руб. на подарок 
жене ко дню рождения, а так‑
же привез книгу Олега Калу‑
гина «Резидент. Мои 32 года 
разведки и шпионажа про‑
тив Запада» с дарственной 
надписью автора, пообещав 
$200 тыс. после передачи тре‑
буемых сведений.

Свой интерес к данным кур‑
сантов господин Уилан объяс‑
нял тем, что давно занимается 
«закулисной дипломатией, ко‑
торая не освещается в СМИ», 
в интересах разведывательно‑
го управления Минобороны 
США. По обвинению в шпио‑
наже он был приговорен к 16 
годам колонии.

«Все просто: не было ника‑
кого преступления. Не было 
никаких доказательств. Се‑
кретный процесс был фарсом. 
Все сделано исключительно 
по политическим мотивам»,— 
сказал господин Уилан в ин‑
тервью CNN. Мужчина пояс‑
нил, что уже более двух лет 
отбывает срок в мордовском 

лагере. «Каждый день одно 
и то же. Встаем в шесть утра, 
10 минут зарядка. Завтракаем 
20 минут, а затем весь день ра‑
ботаем. Обед минут двадцать, 
работа весь вечер, а потом по‑
строение и свободное время, 
когда можно стирать вещи, 
писать письма, читать книги 
и звонить по телефону, что‑то 
такое»,— описал господин Уи‑
лан свои будни. По словам за‑
ключенного, в колонии очень 
сложно получить медпомощь 
(в медсанчасти очень много 
людей, к тому же надзиратели 
часто запрещают туда ходить), 
хотя он страдает от хрониче‑
ского кашля и бурсита.

Тем не менее господин Уи‑
лан, по собственным завере‑
ниям, старается не падать ду‑
хом. У него есть возможность 
писать письма на родину и чи‑
тать книги на английском. 
«Живу сегодняшним днем. 
Каждый день я жду, что будет 
какое‑то решение, справля‑
юсь со всем и надеюсь на луч‑
шее»,— подытожил он.

Ранее стало известно, что 
Пол Уилан дважды обращался 
к Владимиру Путину. «Пол на‑
писал из колонии — дважды, 
если я правильно его понял,— 
президенту Путину с прось‑
бой проявить милосердие. 
Ответов он не получил»,— со‑

общил «Интерфаксу» брат Пола 
Уилана Дэвид. В свою очередь, 
российский адвокат Пола Уи‑
лана Владимир Жеребенков 
сказал „Ъ“, что не обладает ин‑
формацией по этому вопросу, 
так как давно не видел своего 
подзащитного. «Знаю, что во‑
прос об обмене Пола Уилана 
обсуждался,— сказал госпо‑
дин Жеребенков „Ъ“.— Сна‑
чала предполагали, что мож‑
но его обменять на Виктора 
Бута или Константина Яро‑
шенко. Однако эта идея так 
и не была реализована. Пока 
детально прокомментиро‑
вать его письма президентам 
двух стран не могу, я плани‑
ровал встретиться с ним в ко‑
лонии примерно через две 
недели». Пресс‑секретарь пре‑
зидента РФ Дмитрий Песков 
в четверг отказался комменти‑
ровать информацию об обра‑
щениях американца к Влади‑
миру Путину.

Оснований для оптимизма 
по делу господина Уилана нем‑
ного: один из источников „Ъ“ 
в госструктурах РФ сказал, что 
об обмене Пола Уилана на ко‑
го‑то из арестованных в США 
россиян сейчас речь не идет, 
поскольку он «настоящий 
шпион», а значит, его можно 
было бы обменять на кого‑то 
«равноценного», но в амери‑
канских тюрьмах столь зна‑
чимых для РФ заключенных 
на данный момент нет. Дру‑
гой вариант — обменять его 
на двоих или троих арестан‑
тов условно «меньшей зна‑
чимости», например того 
же Виктора Бута и Константи‑
на Ярошенко, но на это не идет 
американская сторона.

Утром 3 июня стало извест‑
но, что американское посоль‑
ство в Москве не приняло 
письмо членов семьи госпо‑
дина Ярошенко, в котором 
они просили Джо Байдена 
и Энтони Блинкена проявить 
милосердие в отношении рос‑
сиянина.

Алексей Наумов,  
Елена Черненко,  
Александр Александров

Пол Уилан считает дни до саммита
Осужденный в России американец обратился  
к президентам Путину и Байдену с просьбой об освобождении

Впервые в истории  Израиля арабская пар-
тия подписала  коалиционное соглашение 
о поддержке правительства еврейского го-
сударства. Договоренности, достигнутые 
в ночь на четверг противниками действую-
щего премьер-министра Биньямина Нета-
ньяху, открывают возможности для смены 
власти в Израиле. Однако до присяги нового 
правительства у господина Нетаньяху еще 
остается призрачный шанс изменить ситу-
ацию в свою пользу, тем более что в толь-
ко сформированной коалиции уже наметил-
ся конфликт.

Буквально за полчаса до истечения своего 
мандата на формирование правительства глава 
центристской партии «Йеш Атид» Яир Лапид, 
который также возглавляет парламентскую оп‑
позицию, сообщил президенту Израиля Реуве‑
ну Ривлину об успешном завершении коали‑
ционных переговоров. Планируется, что новое 
правительство будет работать по принципу ро‑
тации. В первые два года во главе встанет ли‑
дер правой партии «Ямина» 49‑летний Нафтали 
Беннет, потом его сменит Яир Лапид. В прави‑
тельство войдут правые партии «Наш дом Из‑
раиль» Авигдора Либермана, который должен 
стать министром финансов, «Тиква Хадаша» 
Гидеона Саара (будущий министр юстиции), 
центристская партия «Кахоль‑Лаван», чей ли‑
дер Бени Ганц останется министром обороны, 
а также две левые партии «Авода» и «Мерец» — 
их лидеры Мейрав Михаэли и Ницан Горо‑
виц получили соответственно посты минист‑
ров транспорта и здравоохранения. Впервые 
в истории Израиля коалиционное соглашение 
о поддержке правительства подписала араб‑
ская партия РААМ, считающаяся исламист‑
ской. Ее лидер Мансур Аббас в правительство 
не вошел, однако ему обещаны большие пре‑
ференции. В частности, РААМ может получить 
председательство в комитетах Кнессета по вну‑
тренним и арабским делам, а также должность 
вице‑спикера парламента. Кроме того, идет 
речь о легализации нескольких бедуинских 
деревень в Негеве и пересмотре «закона Ками‑
неца», который предусматривает ужесточение 
наказания за незаконное строительство без су‑
дебных санкций и касается в основном араб‑
ского сектора.

«Я обещаю, что это правительство будет рабо‑
тать на благо всех израильских граждан, тех, кто 
голосовал за него, и тех, кто не голосовал. Оно 
будет уважать своих оппонентов и сделает все 
возможное, чтобы объединить и соединить все 
части израильского общества»,— написал Яир 
Лапид на своей странице в Twitter сразу после 
завершения коалиционных переговоров. Поли‑
тик, много лет проработавший журналистом, 
в последние месяцы приложил множество уси‑
лий для того, чтобы объединить противников 

действующего премьер‑министра и лидера пра‑
вой партии «Ликуд» Биньямина Нетаньяху. В том 
числе ради объединения он уступил право пер‑
вым возглавить правительство Нафтали Бенне‑
ту, у чьей партии в Кнессете меньше мандатов, 
чем у «Йеш Атид». 

Увенчаются ли успехом усилия господина Ла‑
пида, было непонятно до последней минуты. 
В ходе коалиционных переговоров разгорелся 
конфликт между лидером «Аводы» Мейрав Ми‑
хаэли и вторым лицом «Ямины» Аелет Шакед. 
Обе боролись за представительство в комиссии 
по выборам судей Верховного суда. В итоге во‑
прос решился по принципу ротации. Но на этом 
проблемы коалиции не закончились. Не все 
члены «Ямины» довольны союзом с арабской 
и левыми партиями и планами «Йеш Атид» 
по смене спикера Кнессета. Этот пост сейчас за‑
нимает член «Ликуда» и доверенное лицо пре‑
мьера Ярив Левин. В других партиях также есть 
те, кто колеблется. Поэтому до присяги, которая 
планируется не раньше чем через десять дней, 
только что сформированной коалиции надо еще 
дожить и получить одобрение большинства чле‑
нов Кнессета.

Впрочем, и прохождение этой планки не га‑
рантирует долгой работы, так как единствен‑
ное, что сплачивает подписантов коалиционно‑
го соглашения,— желание сместить Биньямина 
Нетаньяху. При этом среди противников дейст‑
вующего премьера оказались близкие для него 
когда‑то люди. Нафтали Беннет был помощни‑
ком нынешнего главы правительства, когда тот 
еще был лидером оппозиции. Гидеон Саар и дру‑
гие члены его партии откололись от «Ликуда», 
не выдержав «культа личности Биби» (так сокра‑
щенно называют премьера в Израиле).

Впрочем, пока еще остающийся у власти Би‑
ньямин Нетаньяху намерен сделать все от него 
зависящее, чтобы не уступать свой пост. «Все 
правые депутаты Кнессета должны высту‑
пить против этого опасного левого правитель‑
ства»,— написал в своем Twitter премьер, об‑
ращаясь в первую очередь к сомневающимся 
членам партий «Ямина» и «Тиква Хадаша». Его 
критика в первую очередь нацелена на очер‑
нение своего бывшего помощника Нафтали 
Беннета. «Беннет продал Негев РААМ» — один 
из многих аналогичных твитов в аккаунтах 
премьера и «Ликуда». В четверг господин Не‑
таньяху созвал срочную встречу блока своих 
сторонников из религиозных партий, а также 
лидеров Совета поселений, чтобы продумать 
шаги по противостоянию сплотившейся про‑
тив него коалиции. Если успеха не удастся до‑
стичь в ближайшие дни, Биньямин Нетаньяху 
и его соратники будут ждать следующего пово‑
да для раздора внутри стана противников. И та‑
ких поводов будет немало.

Марианна Беленькая

Дожить до присяги
В Израиле сформировали правительство 
без  Биньямина Нетаньяху

Добиваясь своего освобождения, американец Пол 
Уилан обращается и к российскому, и к американско-
му высшему руководству  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 16,114 млрд руб. В 2021 году (на 3 июня) 
собрано 615 309 536 руб., помощь получили 486 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентские гранты на издание 
журнала Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Рома Никифоров, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 177 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 20 тыс. руб.

Рома и Максим — двойняшки, родились намно-
го раньше срока, оба в тяжелом состоянии, но Мак-
сима быстро выходили, а Рома пять месяцев провел 
в больнице, перенес кровоизлияние в головной мозг 
с осложнениями на глаза. После выписки мы сразу 
же занялись реабилитацией сына, и он начал раз-
виваться. Но в восемь месяцев заболел — поднялась 
температура, и начались судороги. В год приступ по-
вторился, после него сын резко изменился: лежал не-
подвижно, ни на что не реагировал. К счастью, врачи 
подобрали лекарство, судороги ушли, но сын силь-
но отставал в развитии. После лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва) состояние Ромы улуч-
шилось. Лечение нужно продолжать, и я вновь про-
шу вашей помощи в оплате. Маргарита Никифорова, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рома 
нуждается в госпитализации для продолжения ле-
чения. Нужно скорректировать мышечный тонус, 
улучшить координацию движений, активизировать 
развитие мелкой моторики и речи».

Яков Лихих, 14 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, нёбно-глоточная недостаточность, 
требуется ортодонтическое лечение. 
160 800 руб.
Внимание! Цена лечения 331 800 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 21 тыс. руб.

У нас восемь детей, Яша — младший. Он родился 
с тяжелой челюстно-лицевой патологией. Врач в Об-
ластной детской больнице (Липецк) сразу сказал, 
что сыну понадобится длительное этапное хирурги-
ческое лечение. Первые четыре операции Яше сде-
лали в Липецке, потом рекомендовали продолжить 
лечение в московской клинике. В Москве сыну про-
вели еще две операции и начали ортодонтическое 
лечение. Все это помог оплатить Русфонд. Огромное 
спасибо! Состояние Яши улучшилось, но осталось 
еще много проблем: челюсти развиты неравномер-
но, нарушен прикус. Лечение нужно продолжать, 
но оплатить его мы не в состоянии. Не оставляйте 
нас! Людмила Лихих, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
установить несъемную технику на нижний зубной 
ряд, чтобы нормализовать положение зубов и подго-
товить мальчика к завершающей операции».

Глеб Макаров, 10 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами-
ортезами. 180 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 17 тыс. руб.

Глеб, Даша и Полина — мои тройняшки. Родились 
раньше срока, больше двух месяцев врачи их выхажи-
вали. Еще в роддоме я заметила, что Глеб спит, повер-
нув голову только влево. Постепенно затылок у него 
сплющился, деформация стала заметнее. Профессор 
в московской клинике сказал, что кости черепа у Гле-
ба срослись преждевременно, это может нарушить 
развитие мозга. Пока кости пластичные, их положе-
ние получится исправить с помощью ортопедическо-
го шлема, который изготовят по индивидуальным 
размерам. Таких шлемов понадобится несколько, 
но они стоят дорого, нам не по силам собрать нужную 
сумму. Помогите! Олеся Науменкова, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку необ-
ходима коррекция деформации при помощи кра-
ниальных (черепных) шлемов. Лечение продлится 
не менее полугода».

Рита Будкова, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 317 625 руб.
Внимание! Цена операции 435 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 18 тыс. руб.

В марте этого года у Риты обнаружили врожденный 
порок сердца, о котором мы даже не подозревали. Том-
ские кардиологи, которые консультировали детей 
в Барнауле, подтвердили: у Риты дефект межпредсерд-
ной перегородки. Нужно как можно скорее закрыть 
его, и лучше сделать это щадяще, без вскрытия груд-
ной клетки и тяжелого наркоза. Сердце уже работает 
с перегрузкой, откладывать операцию нельзя, но опла-
тить ее мы не можем. Елена Будкова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая диагноз девочки 
и анатомию порока, требуется незамедлительное за-
крытие дефекта при помощи окклюдера. Рита легко 
перенесет такую операцию и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Элина с мамой живет в городе Ноябрьске Ямало-Не-
нецкого автономного округа. У девочки акушерский 
 паралич слева: из-за травмы, полученной во время 
 рождения, Элина не может разогнуть и  отвести в сто-
рону левую руку, кисть вывернута назад. Три опера-
ции, проведенные в Федеральном центре нейро-
хирургии (ФЦН) Минздрава РФ в Тюмени, помогли 
восстановить подвижность руки лишь частично. 
 Теперь вся надежда на этапное хирургическое лече-
ние в Ярославле, в клинике «Константа». Но стоит оно 
 дорого, нужна наша помощь.

Родители Элины, Инна и Насиб, познакомились 12 лет 
назад в студенческом общежитии для иностранцев в Кие-
ве. Инна училась на химика-технолога и работала, Насиб 
играл на скрипке в консерватории и писал диссертацию. 
Стали встречаться. Когда Инна забеременела, решили, что 
рожать будет в дорогой частной клинике в Сирии, в Дамас-
ке.  После декрета пара планировала жить в России. Но одна 
ошибка врачей, которые не смогли точно рассчитать вес ре-
бенка, оказавшегося на килограмм крупнее, чуть не разру-
шила планы семьи и едва не стоила жизни новорожденной.

Роды проходили тяжело, девочка застряла в родовых пу-
тях. Врачи пытались выдавить ее, нажимая на живот маме, 
вытягивали с помощью вакуума. Затем стали тянуть за ле-
вую ручку. Появившись на свет, Элина даже не пискнула, 
не задышала, ее сердце не билось. Врачи тут же начали про-
водить реанимационные мероприятия, и Элина порозове-
ла, сделала вдох и вдруг пронзительно закричала.

«Русский характер!» — сказал врач Насибу, который тоже 
был на родах. «Вся в маму»,— ответил Насиб и расплакался. 

Он даже не заметил, что левая ручка у дочки болталась 
словно чужая. Главное — жива! В тот же день маму с Элиной 
выписали домой и обещали, что через месяц подвижность 
руки восстановится.

Однако сам акушерский паралич не лечится — это Инна 
знала и без врачей. Она искала в Сирии нейрохирургов, ко-
торые могли бы помочь. Но все опытные специалисты уеха-
ли из-за войны. Те немногие, что остались в Дамаске, совето-
вали везти Элину в Россию.

Свою левую руку Элина возненавидела с первых дней 
жизни — та совсем не слушалась, мешала ползать, не могла 

держать игрушки. Когда девочке исполнился месяц, рука 
перестала гнуться — появились контрактуры. Инна начала 
срочно готовиться к отъезду в Россию. Пока она оформляла 
документы, ее мама в Ноябрьске договорилась о реабили-
тации. Сразу по приезде Элину на две недели госпитали-
зировали в перинатальный центр, где подтвердили диа-
гноз: родовая травма левого плечевого сплетения, паралич 
Дюшенна — Эрба. Две недели Элине делали массаж, дава-
ли лекарства. При выписке врачи развели руками: случай 
безнадежный. Тем не менее помогли собрать документы 
на  госпитализацию в ФЦН в Тюмени.

Благодаря массажам и трем операциям Элина начала 
приподнимать левую руку, немного шевелить пальцами. 
Затем мама с дочкой легли в другой реабилитационный 
центр. Насиб каждый день звонил дочке и играл ей по теле-
фону Брамса, Прокофьева, Шостаковича. Медсестры в шутку 
стали называть палату Элины консерваторией.

Девочка смогла поднимать руку до уровня лица. Пальчи-
ки сгибались и разгибались, но очень слабо. Элина злилась 
на руку — кусала ее до синяков.

В прошлом декабре Инна с дочкой были на очередном 
приеме у лечащего врача в ФЦН. Он сказал: «Сделал все, что 
мог». И посоветовал обратиться к доктору Михаилу Новико-
ву из ярославской «Константы».

В Ярославле Элине провели УЗИ и электронейромиогра-
фию. По результатам обследований доктор Новиков счита-
ет, что можно восстановить объем движений в левой руке 
максимально полно, развернуть кисть в правильное поло-
жение. Но для этого нужна этапная микрохирургия. 

Стоит лечение дорого. У Инны, как и у Насиба в Сирии 
(он пока не может приехать к семье), денег на оплату опера-
ций в Ярославле нет.

— Я готов продать скрипку, но она, увы, не работы Стра-
дивари,— говорит Насиб.— В Сирии я преподаю в консер-
ватории, получаю мало. Вся надежда на земляков жены. Рус-
ские — очень добрые и тонко чувствующие люди. Иначе 
у вас не было бы великой музыки.

Светлана Иванова, Ямало-Ненецкий АО

Девочка с характером
Двухлетнюю Элину Радван спасет этапная хирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 28.05.21–3.06.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 88 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 63
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Вагоны для генов
Вклад компании «Трансойл» в  развитие донорства  костного мозга 
вырос до 44,5 млн руб.: 3 июня на Международном эконо мическом 
форуме в Петербурге «Трансойл» и Русфонд  подписали очередное 
годовое соглашение о сотрудничестве.

Русфонд и «Трансойл», крупнейший в России частный железнодорожный 
перевозчик нефти и нефтепродуктов, давно сотрудничают: нынешний дого-
вор уже восьмой. С 2013 года «Трансойл» пожертвовал Русфонду на развитие 
донорства 39,5 млн руб., и теперь к этой сумме добавились еще 5 млн руб.

Часто пересадка костного мозга — единственный способ спасти жизнь па-
циента с раком крови или тяжелейшими наследственными заболеваниями. 
Но нужно найти донора с подходящим генотипом, для этого и создаются ре-
гистры, включающие миллионы людей, готовых пожертвовать костный мозг. 
В нашей стране этот процесс идет страшно медленно: во всех российских ре-
гистрах сейчас 160 тыс. человек, примерно в 50 раз меньше, чем в Германии. 
Русфонд пытается сдвинуть дело с мертвой точки. С 2010 года фонд вложил 
в развитие регистров больше 1,1 млрд руб. В Национальном регистре доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова (Национальном РДКМ), который 
Русфонд создал три года назад, уже 48 380 человек, готовых стать донорами.

Национальный РДКМ — важнейший инфраструктурный проект. 
Но  участие в таких проектах менее понятно для благотворителей, чем 
адресная помощь больным детям. Искать жертвователей непросто. Поэто-
му заключенный между Русфондом и «Трансойлом» договор особенно ва-
жен. Деньги пойдут на развитие Южного РДКМ, одной из пяти составных 
частей Национального РДКМ. Созданный Русфондом регистр расходует 
средства экономно. Включение одного донора в регистры медицинских 
учреждений, подведомственных Минздраву, обходится в 27,6 тыс. руб., 
а Национальный РДКМ тратит на это 9,6 тыс. руб.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Добро в двойном размере
Успех лечения часто зависит от того, 
 насколько быстро тяжелобольной ребе-
нок попадет в клинику. И часто у родите-
лей нет денег на покупку авиабилетов. 
«Аэро флот» запускает благотворитель-
ную акцию «Дарим добро». Она проводит-
ся с 1 по 30  июня. Любой пассажир авиа-
компании старше 12 лет, на счете которого 
есть мили за полеты по программе «Аэро-
флот Бонус», может пожертвовать их боль-
ным детям, а «Аэро флот» пожертвованные 
мили удвоит.

Одиннадцатилетняя Соня Ситненская из Ор-
ска недавно отправилась на лечение в немец-
кую Университетскую клинику Мюнстера. 
У Сони злокачественная опухоль правого бед-
ра — саркома Юинга. Девочка перенесла не-
сколько сложных операций. Больная нога 
у Сони на 16 см короче здоровой. Теперь Соне 
установят эндопротез, который будет «расти» 
вместе с ней, и регулярные операции больше 
не понадобятся. Это лишь одна история о том, 
как участники программы «Мили милосердия» 
помогли тяжелобольному ребенку попасть 
в клинику. За десять лет партнерства «Аэрофло-
та» и Русфонда куплено больше 2 тыс. билетов 
на пожертвованные пассажирами мили.

— Родители тяжелобольных детей не смог-
ли бы самостоятельно оплатить перелеты, тем 

более за границу, поэтому вклад «Аэрофло-
та» трудно переоценить,— говорит директор 
по развитию Русфонда Людмила Фомина.— 
В последний год из-за коронавируса полетов 
и бонусных миль стало меньше. Поэтому «Аэро-
флот» решил удваивать пожертвованные мили 
и помочь большему числу детей.

— Часто билет на самолет для больного ре-
бенка — единственная возможность отправить-
ся на лечение в другой город или страну. Ак-
ция «Дарим добро», приуроченная к Междуна-
родному дню защиты детей, еще раз напомнит 
всем участникам программы, что они могут по-
дарить детям надежду,— отмечает Андрей Па-
нов, заместитель генерального директора ПАО 
«Аэрофлот» по стратегии, сервису и маркетингу.

Пожертвовать бонусные мили может пасса-
жир, на счете которого не менее 3 тыс. миль, 
минимальное пожертвование — 100 миль, мак-
симальное — неограниченно. Перевести ми-
ли можно онлайн в личном кабинете участни-
ка программы «Аэрофлот Бонус», через сервис 
«Обратная связь» на сайте компании или в лю-
бом ее офисе.

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/859
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Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории  
ООО «Клиника Константа» Михаил Новиков (Ярославль): 
«У Элины было повреждено левое плечевое сплетение. Левой рукой 
девочка практически не пользовалась, что повлияло на ее физиче-
ское развитие. Лечение в Центре нейрохирургии в Тюмени дало свой 
результат, но осталось множество проблем: рука не разгибается в локте, 
ребенок не может отвести ее в сторону, ладонь вывернута назад. Элина 
растет, ей нужно становиться более самостоятельной, чтобы не  зависеть 
целиком от помощи взрослых. Поэтому необходимо продолжить микрохи-
рургическое лечение. Надеюсь, мы сможем восстановить объем движений 
в левой руке максимально полно».

Стоимость операций 749 868 руб. Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 
31 тыс. руб. Не хватает 718 868 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Элину Радван, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Элины — Инны Сергеевны Ющенко.

Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или  электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Революция 
откладывается
Когда рак крови  
будут лечить за две недели 
и без осложнений

На прошлой неделе партнер  Русфонда — 
НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммуно логии имени Дмитрия Рогачева — 
праздновал свое десятилетие. К юбилею 
был приурочен научный конгресс  «Детская 
 онкология, гематология и иммунология 
XXI  века: от науки к практике». Заместитель 
 директора НМИЦ по научной работе профес-
сор Алексей Масчан поделился с Русфондом 
своими соображениями о том, что именно ме-
шает российским онкологам и гематологам 
 воплотить научные достижения в практику.

Времена, когда рак крови будут лечить за пару не-
дель несколькими таблетками, конечно, не насту-
пят никогда, говорит профессор Масчан. Но в бли-
жайшие десять лет половину раковых заболеваний 
будут лечить по схеме «две недели в больнице, а по-
том полгода принимать таблетки дома». Острый 
промиелоцитарный лейкоз, еще недавно считав-
шийся самым смертельным раком крови, уже сей-
час лечат именно так.

— Мы,— рассказывает доктор Масчан,— не про-
сто научились понимать механизмы развития за-
болевания, мы научились в эти механизмы вме-
шиваться, не ставя под угрозу жизнь пациента, 
не вызывая таких тяжелых осложнений, какие вы-
зывает химиотерапия. Это важнейшее достижение, 
потому что сегодня при некоторых видах рака кро-
ви до десяти процентов пациентов погибают имен-
но от осложнений, которые дает химиотерапия. Так 
вот, в ближайшем будущем, чтобы вылечить рак кро-
ви, уже не нужно будет причинять пациенту лекар-
ствами такой катастрофический ущерб.

При этом речь не идет о каких-то лекарствах бу-
дущего, о препаратах, которые когда-то будут изо-
бретены. Они уже существуют. Таргетные препара-
ты нового поколения, ингибиторы метаболических 
путей развития лейкемии, препараты, стимулирую-
щие иммунитет, уже существуют.

— Мы не говорим о какой-то одной волшебной 
таб летке,— уточняет профессор.— Мы говорим 
о множестве новых лекарств. В ближайшем будущем 
каждого пациента ждет умная, персонализирован-
ная терапия. Практически для каждого пациента ин-
дивидуально или для очень маленьких групп паци-
ентов всякий раз из сочетания новых препаратов бу-
дет создаваться уникальный протокол лечения. 

Однако же проблема, по мнению Алексея Масча-
на, заключается именно в том, что новых препара-
тов много и что они новые, то есть нуждаются в ре-
гистрации. Поскольку препараты дорогие, то, даже 
допуская к регистрации, Министерство здравоохра-
нения РФ регистрирует их не в качестве препаратов 
первого ряда, а в качестве так называемых препара-
тов последней надежды. Иными словами, государ-
ство оплачивает применение новых таргетных пре-
паратов только тогда, когда все другие — устарев-
шие! — способы лечения уже испробованы.

На самом деле, продолжает профессор Масчан, 
это типичный случай, когда «скупой платит дваж-
ды». Если бы можно было, когда пациент еще не из-
можден химиотерапией, сразу начать лечить его пре-
паратами нового поколения, то, во-первых, прогноз 
выживаемости был бы значительно лучше, а во-вто-
рых, когда все равно потом придется платить за но-
вый дорогой препарат, окажется, что деньги, потра-
ченные на устаревшее лечение, были потрачены зря.

И все же вероятность того, что регистрация и вне-
дрение новых препаратов будут наталкиваться 
на бюрократические препоны, Алексей Масчан оце-
нивает в сто процентов. Государственные регулирую-
щие органы, по словам профессора, совершенно 
не настроены на проведение большого числа клини-
ческих исследований и совершенно не осознают не-
достаток клинических исследований как проблему. 
Исследования, которые нужны для внедрения но-
вых препаратов, осуществляют в России в основном 
фармкомпании, заинтересованные в продвижении 
своего товара. Исследований, финансируемых госу-
дарством, у нас практически нет.

И это значит, что революция, происходящая пря-
мо сейчас в мировой медицинской науке, в России 
откладывается на неопределенный срок.

Элина возненавидела свою непослушную  
левую ручку — злилась на нее, кусала до синяков    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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Nikkei 225 29058,11 (+111,97)
РТС 1636,51 (–7,15)
FTSE 100 7064,35 (–43,65)

DAX 30* 15632,67 (+29,96)
DJIA* 34623,03 (+22,65)
NASDAQ Composite* 13645,072 (–111,255)

*На 19:55.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.06.21
Австралийский доллар 56,6328
Английский фунт 103,8072
Белорусский рубль 14,4333
Датская крона* 12,0061

Доллар США 73,2636
Евро 89,2644
Индийская рупия** 10,0289
Казахский тенге** 17,1055

Канадский доллар 60,7392
Китайский юань* 11,4589
Норвежская крона* 88,054
СДР 105,6703

Сингапурский доллар 55,3392
Новая турецкая лира 84,9926
Украинская гривна* 26,7998
Шведская крона* 88,473

Швейцарский франк 81,395
Японская иена** 66,7276
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Не в корову корм
Себестоимость производства молока растет

Резкий рост стоимости кормов и кор-
мовых добавок вынуждает производи-
телей молока экономить на этой статье 
расходов, что негативно  сказывается 
на продуктивности ферм. В результате 
темпы роста выпуска молока по итогам 
первых четырех месяцев года сокра-
тились с 6% до 2% год к году. Участники 
рынка отмечают, что слабый рост цен 
на их продукцию не позволяет компен-
сировать издержки, и просят допол-
нительных субсидий. В Минсельхозе 
подчеркивают уже принятые меры под-
держки, но готовы «взаимодействовать 
по вопросам их совершенствования».

Как выяснил „Ъ“, на совещании в Минсель-
хозе 2 июня гендиректор Национального сою-
за производителей молока («Союзмолоко») Ар-
тем Белов сообщил о снижении темпов роста 
производства молока в России. По его словам, 
в январе—апреле выпуск товарного молока 
вырос на 2%, до 17,1 млн тонн, тогда как годом 
ранее увеличение составляло 6%.

Более того, в шести регионах, которые вхо-
дят в число ключевых поставщиков молока, 
зафиксировано снижение производства. Речь 
идет о Вологодской, Ярославской, Ленинград-
ской области, Краснодарском, Красноярском 
и Алтайском крае. Как отметил на совещании 
господин Белов, позитивный тренд развития 
отрасли, наблюдаемый последние годы, «мо-
жет быть сломлен». Артем Белов подтвердил 
„Ъ“, что совещание было.

Сдерживающим фактором развития от-
расли выступает рост себестоимости про-
изводства молока, которая в апреле была на 
18% выше, чем годом ранее. Причина прежде 
всего в увеличении цен на высокобелковые 
или протеиновые корма, которые занимают 
до 60% себестоимости в молочном животно-
водстве. Так, растительные жмыхи за год по-
дорожали на 58%, до 26,8 тыс. руб. за тонну, 
комбикорма — на 27%, до 17,8 тыс. руб. тонн, 

фуражное зерно — на 13%, до 12,9 тыс. руб. за 
тонну, следует из презентации «Союзмолока», 
представленной на совещании. Стоимость 
молока не компенсирует эти затраты: по дан-
ным союза, средние цены за год выросли на 
4%, до 27,9 руб. за 1 л.

В результате, рассказал Артем Белов, часть 
молочных предприятий уже сократили по-
требление дорогих кормов и их компонен-

тов, а небольшие и средние хозяйства вообще 
отказываются от содержания молочных ферм. 
В хозяйстве «Лосево» в Ленинградской обла-
сти, которое в том числе включает молочный 
завод, заявили, что продают основную часть 
голов в рамках реорганизации компании, оп-
тимизации процессов и сокращения издер-
жек и планируют закупать сырье. Вице-прези-
дент по региональному развитию ГК «Дамате» 

Андрей Григоращенко подтверждает рост 
стоимости энергетических, кормовых и бел-
ковых компонентов, необходимых для пита-
ния высокопродуктивных молочных коров, 
отмечая, что от этого страдают прежде всего 
небольшие хозяйства. Глава совета директо-
ров ГК «Кабош» Дмитрий Матвеев добавляет, 
что дорожают также ветеринарные препара-
ты и компоненты для растениеводства.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько пояс-
няет, что в прошлом году из-за засухи на юге 
России, которая продлилась с середины лета 
до осени, аграрии смогли заготовить корма 
в меньшем объеме, чем ожидалось. Кроме того, 
наблюдается общемировой рост цен на корма, 
напоминает он. Но господин Рылько ожидает, 
что в ближайшие пару месяцев ситуация стаби-
лизируется. ИКАР фиксирует рекордные посе-
вы в центре страны сои, подсолнечника и рап-
са, что обеспечит рост предложения.

В «Союзмолоке» считают, что для предотвра-
щения дальнейшего развития негативной 
тенденции необходимо увеличить субсидии 
на производства молока с текущего уровня 
1,79 руб. на 1 л. Предложение уже было направ-
лено в Минсельхоз. В «Дамате» считают опти-
мальным увеличение субсидии на 2 руб. за 1 л.

В Минсельхозе уточняют, что правитель-
ство уже приняло комплекс мер, которые 
позволяют сократить издержки производи-
телей. Среди них, в частности, установка экс-
портных пошлин на зерно и введение льгот-
ных краткосрочных кредитов животноводам 
на закупку зерна, шротов, жмыхов и амино-
кислот. В министерстве продолжают взаимо-
действовать с отраслевыми союзами, в том 
числе по вопросам совершенствования мер 
господдержки. По итогам этого года Минсель-
хоз ожидает производство молока на уровне 
не менее 32,6 млн тонн. В 2020 году показа-
тель был 32,2 млн тонн.

Алексей Полухин

Коммерсантъ   l   Пятница 4 июня 2021 №95   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Петербургский международный эко-
номический форум в этом году полу-
чился наименее международным за 
всю историю. С одной стороны, чего 
еще можно было ждать на второй год 
пандемии, когда многие границы еще 
закрыты, по миру гуляют новые штам-
мы коронавируса, а РФ по доле вакци-
нированного населения в самом хво-
сте. Стоило бы удивиться, что ПМЭФ 
вообще проводится очно — многие 
мероприятия, тот же Давос, так и не 
вышли из онлайна.

С другой стороны, иностранцев 
мало даже для пандемии. Достаточно 
сравнить программу ПМЭФ и апрель-
ского Боаоского экономического фо-
рума, главного делового мероприятия 
КНР, а также выездных региональных 
сессий того же Давоса. В Петербурге 
важным гостем стал Катар, традици-
онные бизнес-диалоги с российскими 
партнерами проводят Германия, Фран-

ция, Италия и Финляндия, есть меро-
приятия по Латинской Америке и Аф-
рике — но и только. Из Китая почти 
никто не приехал. Крупные корпора-
ции за редкими исключениями пред-
ставлены руководителями местных 
подразделений, иностранных «звезд» 
можно пересчитать по пальцам.

Вряд ли проблемы возникли ис-
ключительно санитарно-эпидемио-
логического свойства, и сомнительно, 
что иностранцев оттолкнула вырос-
шая цена участия. Более вероятные 
причины — в состоянии российской 
экономики, которой форум преиму-
щественно посвящен.

После падения на 3% в кризисном 
2020 году ВВП может вырасти, по про-
гнозам ЦБ и Минэкономики, до 4%, то 
есть до уровня 2019 года не доберет-
ся. Существенных факторов для того, 
чтобы Россия росла быстрее средне-
мировых темпов, пока не видно, как 
это с грустью отмечают высокопостав-
ленные участники ПМЭФ уже не пер-
вый год. С потребительским спросом 
еще хуже, располагаемые доходы на-
селения снижаются с 2013 года, и при 
отсутствии быстрого роста даже точеч-
ные выплаты, анонсированные пре-
зидентом, вряд ли изменят картину.

Соответственно, расширять свой 
бизнес иностранным компаниям 
в России сложно — тут бы не потерять, 
что уже имеешь. Собственно, подавля-
ющая доля иностранцев на ПМЭФ — 
представители компаний, уже работа-
ющих в РФ и стремящихся сохранить 
позиции.

Помимо цифр вряд ли иностран-
ный бизнес может сильно воодуше-
вить магистральное направление 
экономической дискуссии в России 
с ее креном в изоляцию. С 2014 года 
панели, посвященные санкциям, 
давно стали для ПМЭФ такой же при-
вычной рутиной, как сессии по нало-
гам или искусственному интеллекту. 
Цифровой суверенитет, дедоллариза-
ция, замещение иностранных техно-
логий — темы, которые могут радо-
вать чиновников и близкий к власти 
бизнес, но не работающих в России 
иностранцев.

Вряд ли улучшает их  настроение 
и скромный, но красноречивый 
стенд Генпрокуратуры. А также «приз 
зрительских симпатий», который он 
на днях получил.

Скромный,  
но красноречивый 
стенд Генпрокуратуры 
на ПМЭФ вряд ли 
улучшает настроение 
работающих в России 
иностранцев

«Газпром нефть» поставит конденсат на рельсы
Компания отказалась от создания порта в Харасавее

«Газпром нефть» сделала выбор в пользу железно-
дорожной отгрузки газового конденсата, который 
компания с 2025 года будет добывать на месторожде-
ниях Бованенково и Харасавей на Ямале. Прежде 
компания рассматривала вариант создания морско-
го терминала на Харасавее, но ОАО РЖД, по данным 
„Ъ“, гарантировало ей более выгодные условия пе-
ревозки. Для ОАО РЖД соглашение с «Газпром неф-
тью» обеспечит рост высокодоходной грузовой базы 
на 3 млн тонн в год.

«Газпром нефть» теперь рассматривает железную дорогу 
как основной вариант вывоза нефти и газового конденсата, 
которые будут добываться на Бованенковском и Харасавей-
ском месторождениях на Ямале, сообщили „Ъ“ в компании. 
3 июня на Петербургском форуме «Газпром нефть» подписа-
ла с ОАО РЖД соответствующее соглашение. Оно подразуме-
вает транспортировку более 52 млн тонн жидких углеводо-
родов в 2025–2040 годах с Бованенково по железной дороге 
в балтийский порт Усть-Луга. До сих пор «Газпром нефть» 
также оценивала вариант строительства морского отгру-
зочного терминала в Харасавее мощностью до 5 млн тонн 
в год и даже 30 марта заказала разработку соответствующего 
pre-FEED-исследования. Собеседники „Ъ“ в отрасли считали 
выбор в пользу морской отгрузки более вероятным, учиты-
вая уже существующий у компании терминал «Ворота Арк-
тики» на Новопортовском месторождении.

«Стороны, задействованные в железнодорожной цепочке 
поставок (ОАО РЖД и „Газпром-Транс“), а также „Газпром ин-
вест“ выработали совместно с нефтяной компанией такую 
схему поставок, экономика которой лучше морской альтер-
нативы. Конкретные условия будут определены последую-
щими соглашениями»,— сообщили „Ъ“ в «Газпром нефти». 
Там также подчеркнули, что выбор в пользу железной до-
роги сделан только для Бованенково и Харасавея, а для дру-
гих месторождений региона морской вариант транспорти-
ровки остается актуальным. «Газпром нефть», в частности, 
планирует разрабатывать ачимовские залежи Ямбургского 
 месторождения.

Нефтяные грузы являются одними из наиболее рента-
бельных для ОАО РЖД, однако в середине этого десятилетия 
монополия стала резко их терять — в основном из-за конку-
ренции с трубопроводной инфраструктурой и, в меньшей 
степени, с речными перевозками.

По словам источника „Ъ“, знакомого с деталями согла-
шения, оно предполагает, что ОАО РЖД обязуется обеспе-
чить «Газпром нефти» условия перевозок, которые в целом 
по всей цепочке, включая предоставление вагонов, будут 
выгоднее, чем транспортировка морем. Это может быть до-
стигнуто разными способами, в том числе посредством уско-
рения движения. При этом соглашение предполагает, что 
перевозки грузов «Газпром нефти» будут осуществляться на 
недискриминационных условиях, и, если такая необходи-

мость возникнет, инфраструктура будет соответствующим 
образом расширена. Другой собеседник „Ъ“ напоминает, что 
«Газпром нефть» планирует вывозить с Бованенково не толь-
ко конденсат, но и сжиженные углеводородные газы, при 
этом строительство терминала для их вывоза морем очень 
затратно. По его мнению, терминал в Харасавее оказался не 
слишком выгодным решением из-за низких объемов отгруз-
ки по сравнению с 8,5 млн тонн в год с «Ворот Арктики».

Железнодорожная линия Обская—Бованенково—Кар-
ская принадлежит самому «Газпрому», большая часть осталь-
ного маршрута проходит по инфраструктуре Северной же-
лезной дороги. Из-за низкой загрузки и высокой стоимости 
строительства в условиях вечной мерзлоты линия до Бова-
ненково хронически убыточна. «Газпром» неоднократно пы-
тался передать ее на баланс ОАО РЖД, однако в последние 
годы на фоне роста потока грузов для освоения Харасавея 
этот вопрос был снят с повестки. 

Заместитель гендиректора ИПЕМ Владимир Савчук отме-
чает, что углеводороды — высокодоходный груз для желез-
ной дороги, привлечение которого благоприятным образом 
отражается на экономике ОАО РЖД. По проекту «Северный 
широтный ход-1» ОАО РЖД должно развить инфраструктуру 
Северной железной дороги до примерно 20 млн тонн в год, 
и перевозка дополнительных 3,5–4 млн тонн может привес-
ти к необходимости дополнительного расширения.

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

Пенсионеров потянули на зелень
Российские власти прорабатывают введение ESG-лимитов для НПФ

ЦБ и Минфин  проработают  вопрос о введении ли-
митов на вложение средств НПФ в  зеленые и соци-
альные (ESG) облигации. Инициатива со ответствует 
предыдущим начинаниям властей в области ESG-ин-
вес тирования и установления лимитов пенсионно-
го страхования в отношении других инструментов. 
Однако эксперты сомневаются в положительном 
влиянии «зеленых лимитов» на интересы будущих 
пенсионеров.

В рамках развития в России «устойчивого финансирова-
ния» на совещании у министра финансов Антона Силуанова 
по вопросу развития рынка ценных бумаг, состоявшемся в кон-
це апреля, ЦБ и Минфину поручено проработать «формирова-
ние отдельного лимита на инвестирование средств НПФ в зеле-
ные, социальные облигации». Это следует из протокола встречи 
(с ним ознакомился „Ъ“). Обсуждение вопроса на совещании 
подтвердили два его участника. Поручение необходимо испол-
нить к сентябрю. В ЦБ и Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

Власти РФ все больше внимания уделяют ESG-ин вес-
тированию. Весной по итогам совещания по банковскому сек-
тору президент поручил правительству совместно с ЦБ разра-
ботать «план мероприятий по снижению рисков возможного 
негативного влияния на российскую экономику и финансо-
вые рынки из-за сокращения спроса со стороны участников 
глобального рынка капитала на активы с высокими климати-
ческими рисками» (см. „Ъ“ от 5 марта). Тогда же ЦБ начал наби-

рать сотрудников в подразделение по вопросам устойчивого 
развития, а первый зампред Сергей Швецов отметил необхо-
димость «подтолкнуть финансовый рынок к учету среднесроч-
ных и долгосрочных рисков ESG-тематики».

Выделение лимита — «это метод стимулирования вложе-
ний в облигации и акции компаний, соответствующих кри-
териям ESG», отмечает начальник инвестиционного отдела 
Национального НПФ Дмитрий Пятыгин. Выбор активов воз-
можен на основании зеленых рейтингов, считает он. «Выде-
ление отдельного лимита обоснованно, если в его рамках 
предоставить преференции ESG-инструментам по кредит-
ному качеству облигаций, чтобы позволить фондам больше 
заработать»,— говорит управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. То есть НПФ смогут покупать зеленые бу-
маги пониженного по сравнению с основным портфелем 
кредитного качества.

Если ESG-инструменты обладают интересным соотноше-
нием доходности и риска, то «их можно купить в рамках ре-
гулярной инвестиционной деятельности, без специального 
лимита, но значительного предложения в этом сегменте нет», 
отмечает директор по управлению рисками НПФ «Открытие» 
Александр Сметанин. В случае введения лимита, например, 
на уровне 3% это позволит вложить фондам в такие инстру-
менты до 130 млрд руб. Сейчас на Московской бирже торгу-
ются 16 выпусков зеленых и социальных облигаций почти 
на 100 млрд руб.

Ранее «для поддержания доступности ипотечного креди-
тования» ЦБ ввел специальные лимиты в 5% от пенсионных 
накоплений и резервов НПФ для ипотечных ценных бумаг 
(см. „Ъ“ от 24 марта 2020 года). Эту меру, в частности, лоббиро-
вал институт развития «Дом.РФ» (см. „Ъ“ от 17 июня 2019 года), 
чтобы способствовать понижению ставок по ипотеке. Ипо-
течные бумаги даже были выведены из лимита инструмен-
тов с повышенным риском. По данным «Дом.РФ», объем таких 
облигаций на балансе НПФ по итогам первого квартала состав-
лял 44 млрд руб., что на 60% выше показателя годичной давно-
сти. При этом в обращении по итогам 2020 года находились 
облигации на 750 млрд руб.

«С точки зрения фидуциарной ответственности фонд обя-
зан выбирать более надежную и более доходную бумагу»,— от-
мечает источник „Ъ“, знакомый с ходом обсуждения инициа-
тивы, что говорит не в пользу инвестиций в ESG-инструменты. 
Если зеленые облигации будут давать меньшую доходность, 
необходима их классификация в рамках фидуциарной ответ-
ственности, уточняет Дмитрий Пятыгин. Проблема фидуци-
арной ответственности уже несколько лет обсуждается за ру-
бежом, поясняет господин Пятыгин, и там также до сих пор 
нет однозначного ответа на вопрос, можно ли покупать зеле-
ные инструменты в ущерб доходности.

Оксана Коткина,  
Полина Смородская,  
Илья Усов

март апрель маймаймаймай апрельапрельапрельапрель май мартмартмартмарт

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,2636

0,32% 
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2121

0,72%
2,0 4,0

2,0

2,4

2,8

3,2

3,6

4,0тыс. пунктов ● 3,805

0,32%
0,0 80,0

0

16

32

48

64

80$ / баррель

1,02%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

0,07%

● 69,21тыс. пунктов ● 34,623

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

не воодушевляют  
главу азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александра 
Габуева

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Количество квалифицированных инвесторов 
в России за первый квартал выросло более чем 
на треть и достигло 212 тыс. человек, оценил 
Банк России. В общей массе розничных клиен-
тов их доля осталась на уровне 2%, однако на них 
приходится две трети всех активов на брокер-
ских счетах. Брокеры отмечают, что статус «квал» 
клиенты стремятся получить накануне вступле-
ния в силу закона о защите прав инвесторов для 
получения доступа к более широкому спектру 
финансовых продуктов. В крупных компаниях 
этот статус получили уже 50–70% клиентов, отве-
чающих существующим критериям.

Согласно данным Банка России, представленным в об-
зоре ключевых показателей профучастников рынка цен-
ных бумаг, по итогам первого квартала 2021 года количе-
ство клиентов на брокерском обслуживании выросло на 
29%, до 12,7 млн лиц. Доля уникальных клиентов от эконо-
мически активного населения достигла 15%. При этом ко-
личество квалифицированных инвесторов—физических 
лиц выросло до 212 тыс. (+34% к четвертому кварталу 2020 
года и в 2,3 раза к первому кварталу 2020 года). Их доля 
от общего числа клиентов остается ниже 2%. Вместе с тем 
в обзоре отмечается, что доля активов квалифицирован-
ных клиентов по брокерским счетам выросла с 63% на ко-
нец 2020 года до 67% на конец первого квартала текущего 
года. По доверительному управлению рост составил с 65% 
до 71%. Таким образом, на неквалифицированных инвес-
торов приходится менее трети активов.

• Для получения статуса квалифицированного инвесто-
ра физическое лицо должно соответствовать одному из 
пяти требований. Самые распространенные два: стои-
мость активов не менее 6 млн руб. или объем сделок за по-
следние четыре квартала с периодичностью не реже деся-
ти раз в квартал и не реже одного раза в месяц на сумму 
не менее 6 млн руб.
Прирост числа квалифицированных инвесторов на 

фондовый рынок впечатляет, но по большей части это 
не приток новых клиентов, а признание уже действую-
щих трейдеров квалифицированными. На это решение 
их толкает предстоящее изменение в законодательстве, 
которое вводит тестирование неквалифицированных 

клиентов для получения более полного доступа к финан-
совым инструментам, которое ожидается уже с 1 октя-
бря текущего года.

Ряд брокеров отмечают, что более половины клиен-
тов, отвечающих статусу квалифицированного, его уже 
получили. В группе ВТБ за пять месяцев этого года их ко-
личество выросло на 74%, до 58,7 тыс. человек. При этом 
более 50 тыс. клиентов, удовлетворяющих требовани-
ям, пока не получили такой статус. По словам главного 
исполнительного директора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, учитывая запрос клиентов на про-
хождение квалификации, для облегчения технической 
процедуры в апреле был запущен новый сервис. Теперь 
клиенты, которые по величине остатков на счетах и объ-
емам оборотов удовлетворяют требованиям для ква-
линвесторов, могут пройти процедуру автоматически 
в один клик в мобильных приложениях.

В «Финаме» на долю квалинвесторов приходится около 
12,5% всех зафондированных счетов, а это около 60% кли-
ентов, которые соответствуют требованиям. По словам 
руководителя управления развития клиентского сервиса 
компании Дмитрия Леснова, инвесторы проявляют высо-
кую активность в вопросе получения статуса «квал», чтобы 
не столкнуться с ограничениями доступа к целому ряду 
инструментов после вступления в силу требований зако-
на о защите инвесторов. В БКС от числа зафондированных 
счетов квалифицированными инвесторами по объему ак-
тивов могут стать около 17%, из них статус получили уже 
около 70%. В Сбербанке сообщили, что количество клиен-
тов, находящихся на брокерском обслуживании, которые 
могут претендовать на статус квалифицированных толь-
ко по объему активов, составляет десятки тысяч человек.

Брокеры заинтересованы в клиентах с большим коли-
чеством активов и тех, кому можно предложить большее 
количество финансовых инструментов. Вместе с тем, как 
отметили в Сбербанке, прибыльность клиента для броке-
ра зависит не от наличия статуса, а от объема его операций 
и их характера. С учетом того, что квалифицированные 
инвесторы в основном не новые клиенты, а переквали-
фицированные старые, речь идет не об увеличении дохо-
да брокеров, а о сохранении его на текущем уровне.

Полина Смородская

Народ на рынок квалом валит 
Брокеры стимулируют клиентов повышать статус

Май стал для индустрии коллек-
тивных инвестиций наихудшим 
месяцем за полгода.  Чистые 
вложения частных инвесторов 
в розничные ПИФы составили 
менее 20 млрд руб., что на 8 млрд 
руб. меньше результата преды-
дущего месяца. При этом пай-
щики активно выводят средст-
ва из низкодоходных фондов об-
лигаций, предпочитая более ри-
сковые, но и более прибыльные 
фонды акций. Во втором полу-
годии участники рынка допу-
скают восстановление интере-
са к консервативным ПИФам 
с учетом возросшей доходности 
их активов.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Investfunds, чистый приток 
средств в розничные паевые фон-
ды в минувшем месяце составил 
19,7 млрд руб. Это почти на треть 
ниже результата апреля и более 
чем вдвое ниже максимума декаб-
ря 2020 года (40,6 млрд руб.). Сни-
жение спроса физлиц на рознич-
ные продукты отметили почти все 
управляющие компании. По дан-
ным Investfunds, у десяти крупней-
ших УК по привлечению показате-
ли снизились на 10–40%.

Столь низкий результат был свя-
зан с тем, что четвертая часть меся-
ца пришлась на официальные празд-
ничные дни. Хотя управляющие 
компании и банки-агенты продолжа-
ли работать, но активность клиентов 
резко снизилась. По данным опро-
са крупнейших управляющих копа-
ний, между майскими праздниками 
привлечения упали по сравнению 
с апрелем в два-три раза. Как отмечает 
гендиректор «Сбербанк Управление 
активами» Евгений Зайцев, клиенты 
проводили операции в основном че-
рез мобильное приложение.

Сокращение нетто-притока было 
связано с масштабным выводом 

средств из консервативных обли-
гационных ПИФов. По итогам мая 
частные инвесторы вывели из таких 
фондов более 7,6 млрд руб.— мак-
симальный месячный отток за всю 
историю наблюдений. С начала года 
большинство фондов показали при-
рост стоимости пая менее 1%, а ряд 
ПИФов даже показали отрицатель-
ный результат. «Мы сами активно 
не предлагаем портфели на облига-

ции и еврооблигации клиентам, по-
нимая, что оптимальная доля этого 
инструмента сейчас ниже, чем рань-
ше»,— отмечает директор департа-
мента управления активами УК «Аль-
фа-Капитал» Виктор Барк.

Вместе с тем частные инвесторы 
продолжили высокими темпами на-
ращивать вложения в более риско-
вые категории фондов акций. По 
оценкам „Ъ“, две трети чистого при-
тока — 13,8 млрд руб.— пришлось 
на ПИФы акций и индексных фон-
дов. Это второй результат в исто-
рии, больший приток был в апреле 
(16,8 млрд руб.). Привлекает част-
ных инвесторов стремительный 
рост российского рынка. В мае ин-
декс Московской биржи регулярно 
обновлял исторические максиму-
мы, поднимаясь выше 3750 пун-
ктов, а в начале июня он превысил 
уровень 3800 пунктов. С начала года 
рост индекса превысил 13%. «Рос-

сийские акции выглядят привлека-
тельными из-за высокой дивиденд-
ной доходности, высоких цен на 
сырье, да и в целом очень хороших 
макропоказателей по РФ»,— счита-
ет Виктор Барк.

Поведение клиентов россий-
ских УК совпадает с настроениями 
иностранных инвесторов. Соглас-
но данным Emerging Portfolio Fund 
Research, в мае глобальные инвес-
торы вложили в фонды облигаций 
$33,4 млрд, в два раза меньше ре-
зультата апреля. Вложения в фон-
ды акций выросли с $55,2 млрд до 
$68,4 млрд. «После активного роста 
облигаций в 2020 году инвесторы 
видят больше возможностей на рын-
ках акций в этом году благодаря ак-
тивному восстановлению мировой 
экономики. К тому же по всему миру 
наблюдается общий тренд ускоре-
ния инфляции, что может привести 
к ужесточению монетарной полити-
ки центробанков, ограничивающих 
дальнейшие возможности ценового 
роста облигаций»,— отмечает глав-
ный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов.

В ближайшие месяцы активность 
частных инвесторов может вырасти 
еще больше при сохранении пред-
почтения к рисковым стратегиям. 
Вместе с тем во втором полугодии, 
как считает Владимир Потапов, под-
росшие доходности вновь будут во-
стребованы на долговых рынках 
при условии, что монетарная поли-
тика глобальных ЦБ останется мяг-
кой. На российском долговом рынке 
сейчас формируется неплохой мо-
мент для покупки облигаций, учиты-
вая достигнутые уровни по ставкам, 
отмечает господин Зайцев, но част-
ные инвесторы «инерционны и реа-
гируют в первую очередь на негатив-
ные результаты».

Виталий Гайдаев

Инвесторы запаяли риски
Средства перетекают из облигаций в фонды акций

«Русская платина» Мусы Бажаева договорилась 
с ВЭБ.РФ и ВТБ о финансировании проекта освое-
ния Черногорского месторождения стоимостью 
570 млрд руб. Однако неясными остаются вопрос 
взаимодействия с «Норникелем» и условия ис-
пользования его инфраструктуры. Хотя перего-
воры между ними еще не завершены, подготов-
ка к промышленному освоению месторождения, 
по данным „Ъ“, уже ведется.

«Русская платина» Мусы Бажаева делает конкретные 
шаги по реализации проекта по добыче на Черногорском 
месторождении платино-медно-никелевых руд в Красно-
ярском крае еще до завершения переговоров с «Норни-
келем», использование инфраструктуры которого имеет 
ключевое значение для проекта. 3 июня на ПМЭФ компа-
ния подписала с ВТБ и ВЭБ.РФ меморандум о намерениях 
по проектному финансированию, которое может соста-
вить 80% от общей стоимости проекта в 570 млрд руб.

Черногорское месторождение расположено в 15 км 
к юго-востоку от Норильска. Запасы руды составляют 
131 млн тонн при среднем содержании никеля 0,25%, 
меди 0,20%, металлов платиновой группы и золота — 
3,19 г на тонну. На базе Черногорского месторождения 
планируется строительство горно-обогатительного ком-
плекса мощностью переработки 7 млн тонн руды в год. 
По оценке управляющего директора рейтингового 
агентства НКР Дмитрия Орехова, срок окупаемости та-
кого масштабного проекта может составить более 15 лет.

Если вопрос с финансированием можно считать решен-
ным, то схема взаимодействия с «Норникелем» остается не-
ясной. В 2018 году компании договорились о создании СП 
«Арктик Палладий», в которое компания Мусы Бажаева 
планировала внести лицензии на разработку южной ча-
сти месторождения Норильск-1 и Черногорского месторо-
ждения, а «Норникель» — лицензию на Масловское место-
рождение. Инвестиции должны были составить $15 млрд. 
Договоренностям предшествовал многолетний конфликт, 
когда «Норникель» пытался оспорить право компании го-
сподина Бажаева на разработку Норильска-1, а «Русская 
платина» обвиняла ГМК в недопуске к инфраструктуре.

Хотя проект публично поддержал президент Влади-
мир Путин, партнерство распалось. «Русал», владеющий 
27,8% акций ГМК, не поддержал создание СП, настаивая 
на увеличении в нем доли «Норникеля». «Русская плати-
на» не была готова снижать долю ниже 50%, как хотел «Ру-
сал», поскольку именно ее лицензии являются основной 
частью интегрированного проекта. Несмотря на развал 
СП, «Русская платина» и «Норникель» в июле 2020 года 
договорились об операционном партнерстве: в его рам-
ках «Норникель» предоставит на рыночных условиях 
доступ к своей энергетической и транспортной инфра-
структуре, а также готов закупать у «Русской платины» го-
товую продукцию по долгосрочному контракту.

3 июня Муса Бажаев лишь заявил, что переговоры 
с «Норникелем» продолжаются. В «Норникеле» отказа-
лись от комментариев, а в «Русале» заявили, что считают 
целесообразным обсуждение форматов возможного уча-
стия «Норникеля» в данном проекте. Несмотря на незавер-
шенные переговоры, подготовка к промышленному осво-
ению месторождений уже ведется. По словам источников 
„Ъ“, добыча небольших объемов может начаться в этом 
году. По словам господина Бажаева, полный запуск Черно-
горского месторождения планируется до 2024 года, а вто-
рая очередь с вводом Норильска-1 — до 2030 года. 

Вице-президент Moody’s Денис Перевезенцев гово-
рит, что участие «Норникеля» в проекте может варьиро-
ваться. Компания может и вовсе не участвовать на дан-
ном этапе, ожидая лучших условий вхождения в проект, 
а может ограничиться предоставлением транспортной 
и энергетической инфраструктуры, оказывать марке-
тинговую поддержку, но не входить в капитал. Рынки 
металлов, в том числе платиновой группы, находятся 
на подъеме, вызванном посткоронавирусной эйфори-
ей и обилием дешевых денег в мире. Однако долгосроч-
ные перспективы платины, используемой в качестве ка-
тализаторов в двигателях внутреннего сгорания, далеко 
не столь однозначны с учетом резкого смещения прио-
ритетов автопроизводителей на электромобили, заклю-
чает господин Перевезенцев.

Евгений Зайнуллин

«Русская платина»  
нашла деньги на Арктику
Но компании нужно еще договориться с «Норникелем»

7,6 миллиарда  
рублей
вывели частные  
инвесторы из паевых 
фондов облигаций  
в мае 2021 года

Но регистрация препарата и его 
ввод в гражданский оборот заняли 
у Sanofi 20 месяцев. В Росздравнад-
зоре сообщили, что производите-
ли сами принимают решения о вво-
де препаратов в оборот, а служба 
лишь фиксирует этот факт. В Sano-
fi и Минздраве не прокомментиро-
вали длительность процедур. Объем 
первой партии фризиума, ввезен-
ного Sanofi в этом году в Россию, со-
ставил 6,9 тыс. упаковок (100 табле-
ток каждая), уточнил представитель 
компании Юрий Мочалин. За дру-
гими деталями поставок фризиума 
в РФ в Sanofi предложили обратить-
ся к дистрибутору МЭЗ, где на запрос 
„Ъ“ не ответили. Эта же компания 
в 2019 году обещала выпустить соб-
ственный дженерик, но пока препа-
рат не зарегистрирован.

В России до 2020 года не было ме-
ханизма ускоренной регистрации 
лекарств, но и тот механизм, кото-
рый предусмотрен постановлени-
ем №441 от 3 апреля прошлого года, 
пока применялся только для пре-
паратов от COVID-19, поясняет ген-
директор DSM Group Сергей Шу-

ляк. По его словам, к 2023 году РФ 
с остальными членами ЕАЭС долж-
на перейти на новый регламент ре-
гистрации, где такая процедура уже 
заложена.

Несмотря на ввоз первой серии 
фризиума, препарат сейчас не реа-
лизуется в фармрознице. «Мы сами 
не закупали лекарство и даже не по-
лучали соответствующих предложе-

ний от производителей и дистри-
буторов»,— говорит коммерческий 
директор аптечной сети «Ригла» (ре-
ализует препараты строгого учета) 
Наталья Бурдина. Господин Шуляк 
полагает, что со временем препа-
рат может стать доступен в коммер-
ческой рознице. Но, добавляет он, 
фризиум будет реализовывать не-
значительное количество фармри-
тейлеров из-за жестких условий его 
оборота.

Кроме фризиума власти выну-
ждены были закупать по процеду-
ре незарегистрированных лекарств 
диазепам в форме ректального рас-
твора, который также применяется 
при снятии судорог у неизлечимо 
больных детей. Российский аналог 
препарата под брендом «сибазон» от 
МЭЗ стал доступен только в начале 
2021 года. По данным Headway Com-
pany, с начала этого года операторы 
госзакупок приобрели 5,5 тыс. упа-
ковок лекарства на общую сумму 
7,5 млн руб. Крупнейшим заказчи-
ком также выступает департамент 
здравоохранения Москвы, закупив-
ший 4,4 тыс. упаковок сибазона на 
сумму 6,6 млн руб.

Александр Осипов

Судорогой дальнею

Когда речь идет  
о важных лекарствах, 

нельзя, чтобы  
повторялись ситуации,  

как с препаратом фризиум
— Михаил Мишустин,
премьер, о ввозе в РФ  

незарегистрированных лекарств,  
февраль 2020 года, ТАСС
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По данным РБК, объем заявки со-
ставил 188 млрд руб. из расчета об-
щей стоимости 752,4 млрд руб.

Инвестиционный тариф как 
источник финансирования действи-
тельно рассматривался при подаче за-
явки на средства ФНБ, подтверждают 
в ОАО РЖД; размер этой заявки опре-
делялся с учетом обеспечения окупа-
емости проекта в срок менее 20 лет. 
Однако доля инвесттарифа в общем 
объеме финансирования, как и доля 
средств ФНБ, окончательно не опреде-
лена и зависит от массы факторов. По-
мимо дискуссии о том, строить обыч-
ный или электрифицированный 
путь, есть проблема, связанная с тем, 
куда везти груз. «В поручении прези-
дента указано Ванино,— пояснили 
„Ъ“ в ОАО РЖД.— Исходя из перевал-
ки через Ванино и была сформули-
рована заявка в ФНБ. Однако грузо-
отправители хотят везти в разных 
направлениях: и на погранперехо-
ды, и в Находкинский узел (что требу-
ет перехода на Транссиб.— „Ъ“). Когда 
будет финальное понимание грузо-

вой базы и корреспонденций, тогда 
будет понятно и соотношение меж-
ду инвестиционным тарифом и сред-
ствами ФНБ». Причем от выбора ва-
риантов будут зависеть и сроки: при 
отправке на Ванино строительство 
займет пять-шесть лет, а при необхо-
димости расширять и другие сегмен-
ты БАМа и Транссиба для отправки по 
другим корреспонденциям — доль-
ше, поясняют в ОАО РЖД.

Возможность устанавливать на 
железной дороге инвестицион-
ные тарифы пытались ввести неод-
нократно (см., например, „Ъ“ от 25 
апреля 2018 года), однако пока без-
успешно. Тарифы ОАО РЖД устанав-
ливаются ФАС в соответствии с клас-
сом груза и направлением, вне связи 
с конкретным грузоотправителем. 
Сама монополия может корректи-
ровать заданный ФАС уровень, но 
с 2019 года — только вниз. Однако 
в ОАО РЖД полагают, что обеспечить 
инвестиционный тариф для грузоот-
правителей из Якутии можно и при 
существующей законодательной 
базе с определенными донастройка-
ми — через концессионный тариф, 

как на Северном широтном ходу, 
или массой других способов.

В «Эльгаугле» от комментариев от-
казались. Председатель совета ди-
ректоров АО «Колмар Груп» Анна 
Цивилева пояснила, что дополни-
тельные затраты на оплату желез-
нодорожного тарифа финансовый 
план компании не предусматривает 
(см. «Ъ-Онлайн»).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров сомневается в спо-
собности угольщиков Якутии профи-
нансировать инвесттариф. Компании 
находятся не в той стадии инвестици-
онного цикла, как КРУ или СУЭК: они 
сильно закредитованы, активно инве-
стируют в добычную и транспортную 
инфраструктуру и вряд ли закладыва-
ли инвесттариф в свои финансовые 
модели. Проблему отчасти можно ре-
шить, если какой-нибудь госбанк или 
синдикат госбанков выдаст компани-
ям целевой кредит на этот инвестта-
риф, что позволит сдвинуть эти расхо-
ды, однако у этого варианта есть свои 
недостатки, заключает эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

По тундре, по инвест по тарифу
с1
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Права на завершение строительства одного из 
корпусов скандального долгостроя ЖК «Триум-
фальный» (ранее «Кутузовская миля»), где девело-
пером в свое время выступала Mirax Group Сергея 
Полонского, перешли мэрии Москвы. Почти по-
ловина квартир в этом объекте распродана доль-
щикам, которые ждут ключи от своих квартир 
длительное время. Для коммерческих застройщи-
ков такой проект рискован из-за низкой маржи-
нальности на фоне долгов перед соинвесторами. 

Власти Москвы в четверг приняли решение о заверше-
нии строительства корпуса 18–18А ЖК «Триумфальный» 
на западе столицы силами Московского фонда защиты 
прав дольщиков за счет бюджета города. Об этом „Ъ“ со-
общила глава Москомстройинвеста Анастасия Пятова. 
По ее словам, речь идет о строительстве 415 квартир об-
щей площадью 92 тыс. кв. м, а количество дольщиков до-
стигает 180 человек. «Город после ревизии объекта опре-
делит объем финансирования для завершения стройки. 
После этого фонд подаст в арбитражный суд и Минстрой 
РФ заявление о передаче объекта»,— объясняет процеду-
ру госпожа Пятова. 

ЖК «Триумфальный» на Кременчугской улице изна-
чально назывался «Кутузовская миля», общий объем 
строительства должен был составить 400 тыс. кв. м. Про-
ект начинало ЗАО ФЦСР, заключившее в 2002 году ин-
вестконтракт с мэрией о реконструкции двух кварталов 
Фили-Давыдково. Позже к проекту в качестве инвесто-
ра была привлечена «Аванта» — одна из структур уже не-
существующей Mirax Group Сергея Полонского. К 2009 
году застройщик успел реализовать только несколько 
корпусов, и проект был заморожен. Это стало причиной 
уголовного преследования господина Полонского. Он 
провел более двух лет в СИЗО, в 2017 году суд пригово-

рил его к пяти годам лишения свободы. Но по истечении 
срока давности бизнесмен был освобожден. 

«Для строительства этого ЖК „Аванта“ привлекала 
средства дольщиков по серым схемам, заключая с ними 
предварительные договоры купли-продажи»,— поясни-
ли в Москомстройинвесте. Там напомнили, что в 2017 
году «Аванта» признана банкротом и открыто конкурс-
ное производство. Еще в 2018 году «Ведомости» сообща-
ли, что незастроенные площадки в границах «Триум-
фального» будут переданы под программу реновации. 

Зачастую завершение проектов за девелоперами-бан-
кротами мэрия поручает другим застройщикам, кото-
рые могут профинансировать проект за счет продажи 
нереализованных квартир в проблемных домах после 
их достройки и даже получить прибыль. Так произошло, 
например, с ЖК Sky House на Мытной и «Спортивным 
кварталом» в Новой Москве. Эти проекты завершает 
Capital Group. Но в случае с «Триумфальным» для девело-
перов большой риск из-за сомнительных схем продаж 
квартир изначальным застройщиком, пояснила генди-
ректор VSN Realty Яна Глазунова. «В этом проекте может 
оказаться высокая долговая нагрузка, которая не оста-
вит достаточной прибыли для нового застройщика»,— 
соглашается партнер Cushman & Wakefield Алан Балоев.

Другое дело, если бы девелопер при достройке ЖК по-
лучил разрешение на строительство дополнительных 
площадей для продажи на рынке, отмечает гендиректор 
Key Capital Сергей Камлюк. Без этого экономика проекта 
для коммерческого застройщика действительно может 
быть неинтересна, соглашается госпожа Глазунова. По ее 
подсчетам, на достройку корпуса в «Триумфальном» по-
требуется около 7 млрд руб., что сопоставимо с прогнози-
руемой выручкой от продажи нереализованных квартир.

Халиль Аминов, Дарья Андрианова 

«Триумфальный» вход 
Скандальный ЖК взялась достроить мэрия

Владелец прав на Ждуна «Си Ди 
Лэнд контакт» проиграл дело 
против соцсети «ВКонтакте» 
в трех инстанциях и подал жа-
лобу в Верховный суд (ВС). Он 
считает несправедливым, что 
стикеры с персонажем в соцсе-
ти признали не переработкой 
оригинала, а пародией на него, 
которая позволяет свободное 
использование изображения 
без согласия автора. Если дело 
передадут в экономколлегию 
ВС, ее выводы могут серьезно 
повлиять на аналогичные спо-
ры правообладателей, отмеча-
ют юристы.

ООО «Си Ди Лэнд контакт», владе-
ющее исключительными правами 
на персонажа Ждун, подало жалобу 
в ВС на решения нижестоящих су-
дов по его иску ко «ВКонтакте», сле-
дует из базы арбитража. Жалоба (есть 
у „Ъ“) зарегистрирована 2 июня, дата 
ее рассмотрения пока не назначена.

• Ждун — фантазийная скульптура, 
созданная в 2016 году голландской ху
дожницей Маргарет Ван Бреворт, 
которая получила название 
Homunculus loxodontus («Слонообраз
ный человек»). В апреле 2017 года 
ООО «Си Ди Лэнд Контакт» заключи
ло с автором лицензионный договор 
на использование бренда и образа 
Ждуна в России и СНГ, после чего на
чало подавать иски к российским 
компаниям, которые вводили персо
наж в рекламу и т. д. В 2018 году 
«Си Ди Лэнд Контакт» взыскало 
в первой инстанции с «МегаФона» 
8,6 млн руб., но в итоге стороны за
ключили мировое соглашение.
ООО «Си Ди Лэнд контакт» в иске 

утверждало, что «ВКонтакте» не-
законно использует изображения 

Ждуна в стикерах, и требовало 5 млн 
руб., но проиграло. В августе 2020 
года суд первой инстанции решил, 
что «ВКонтакте» в стикерпаках ис-
пользует пародию, что не требует со-
гласования с автором. Апелляцион-
ный суд в декабре 2020 года и суд по 
интеллектуальным правам в касса-
ции в апреле 2021 года оставили ре-
шение без изменения.

В жалобе в ВС «Си Ди Лэнд кон-
такт» заявляет, что стикеры — не 
пародия, а «переработка, которая 
должна была согласовываться с пра-
вообладателем». Также в жалобе го-
ворится о нарушении «принципов 
равноправия и состязательности»: 
«ВКонтакте» не предоставила доказа-
тельств, что стикеры — это пародия. 
Решения суда «формируют практику 
оправдания внедоговорного исполь-
зования объектов исключительных 
прав», считают в «Си Ди Лэнд кон-
такт». На решения по делу уже ссы-
лался ответчик по иску «Си Ди Лэнд 
контакт» к ООО «Аптренд Мебель», 
использовавшему образ персонажа 
для рекламы мебели. Суд 26 мая от-
казал правообладателю в иске к ком-
пании на 5 млн руб.

Во «ВКонтакте» „Ъ“ сказали, что 
не согласны с изложенными в жа-
лобе доводами: «Все три инстанции 
оказались единодушны во мне-
нии, что не допускалось наруше-
ния прав».

Стикерпак — коммерческий про-
дукт компании для пользователей, 
а переработка оригинального изо-
бражения Ждуна в иную картинку 
и называние ее мемом не легализу-
ет нарушение, считает зампред ко-
митета Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей по 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов.

Гендиректор Semenov & Pevzner 
Роман Лукьянов отмечает, что ВС бе-
рет на рассмотрение лишь около 1% 
подаваемых жалоб, так что шансы 
на рассмотрение невелики. В то же 
время решения нижестоящих ин-
станций расходятся с существую-
щей судебной практикой, которая 
в подобных делах обычно поддер-
живает правообладателя, что может 
заинтересовать ВС.

По мнению управляющего парт-
нера Enterprise Legal Solutions Юрия 
Федюкина, если ВС подтвердит ре-
шения предыдущих инстанций, это 
«может положить начало формиро-
ванию неудобной для правообла-
дателей практики использования 
принадлежащих им образов и пер-
сонажей». Решение ВС по спору со 
«ВКонтакте» в аналогичных делах бу-
дет обязательно учитываться, но в то 
же время система права в РФ не пре-
цедентная, напоминает юрист. Го-
сподин Семенов согласен, что судам 
в любом случае придется в каждом 
конкретном случае решать, «есть тут 
пародия или нет».

Валерия Лебедева

Ждун постучался  
в Верховный суд
Лицензиат образа попытается  
оспорить его использование в стикерах

Сервис заказа такси «Максим» пожаловался в Фе-
деральную антимонопольную службу (ФАС) на 
недобросовестную конкуренцию со стороны 
китайс кой DiDi. По мнению «Максима», DiDi дем-
пингует на региональных рынках и доплачивает 
водителям. В самой DiDi оснований для жалобы 
не видят и называют доплаты стандартной прак-
тикой. Ценовые войны среди служб такси идут 
уже много лет, но доказать ущерб будет сложно, 
говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с заявлением директора управля-
ющей организации сервиса заказа такси «Максим» Мак-
сима Шушарина от лица двух филиалов сервиса, ООО 
«Максим-Курск» и ООО «Максим-Казань», в адрес ФАС. 
Топ-менеджер просит признать действия агрегатора такси 
DiDi недобросовестной конкуренцией. Заявление направ-
лено 17 мая. В ФАС „Ъ“ подтвердили получение обраще-
ния, оно «будет рассмотрено в установленном порядке».

По мнению господина Шушарина, DiDi устанавлива-
ет цены на поездки ниже рыночных и доплачивает ком-
пенсации водителям-партнерам. Такие действия не со-
ответствуют рыночным механизмам ценообразования, 
а их цель — «устранение конкуренции на рынке услуг аг-
регаторов легкового такси», уверены в «Максиме». Пра-
ктика DiDi может привести к оттоку в его пользу как во-
дителей-партнеров, так и пользователей, предупреждают 
в компании: «Для других участников рынка это может 
обернуться убытками». Сервис просит ФАС запретить 
DiDi устанавливать цены на перевозки ниже рыночных 
и выплачивать компенсации.

Представитель DiDi в России сообщила „Ъ“, что компа-
нии известно о жалобе, но для нее нет оснований: «DiDi 
строго следует законодательству РФ и принципам чест-
ной конкуренции». Для установления цены применя-
ются технологии прогнозирования спроса, а водителей 

компания привлекает в том числе за счет самой низкой 
комиссии на рынке, пояснили в DiDi. Программы вознаг-
раждения водителей там называют стандартными.

• DiDi входит в китайский холдинг Didi Chuxing. На россий
ский рынок агрегатор пришел в августе 2020 года в Казани. 
Сейчас он представлен в 36 российских городах, кроме Моск
вы и СанктПетербурга. По данным компании, на середину 
марта 2 млн россиян совершили 11 млн поез док через DiDi.

• По данным Аналитического центра при правительстве, 
в 2019 году объем рынка такси составил 709 млрд руб., более 
свежих оценок нет. Крупнейшие участники — «Яндекс.Так
си» (+ Uber Russia), «Сити мобил», «Максим», Gett, InDriver.
По словам главы центра компетенций Международ-

ного евразийского форума такси Станислава Швагеру-
са, вопрос ценовых войн в агрегаторах поднимался еще 
пять лет назад, но реакции от ФАС не было: «Это мировая 
практика всех агрегаторов такси, к ней прибегал и сам 
„Максим“. Теперь он предлагает ФАС запретить демпинг 
для всего рынка». По мнению эксперта, обращение «Мак-
сима» может свидетельствовать о сложности конкурен-
ции с DiDi при отсутствии ресурсов на компенсации.

«Максим» будет сложно добиться вынесения положи-
тельного решения из-за того, как сформулирован закон 
«О защите конкуренции» — он регулирует доминирую-
щих игроков и запрет картелей, говорит партнер Pen & 
Paper Станислав Данилов. Демпинг же, по его словам, 
за рядом исключений, не запрещен. «Необходимо на-
личие монопольного положения компании или сгово-
ра, чтобы снижение цен влекло негативные последст-
вия»,— объясняет юрист Наталья Пантюхина. Пока не 
установлена прямая связь между поведением одного иг-
рока и ущербом другим участникам, считает она, веро-
ятность найти нарушение по факту «недобросовестной 
конкуренции» очень мала.

Дмитрий Шестоперов

ФАС заказали такси
Сервис «Максим» просит службу проверить DiDi

Минцифры отказало подведомственному НИИ 
«Восход» в субсидиях на локализацию софта не-
мецкой SAP. Подобная целенаправленная поддер-
жка негативно сказалась бы на рынке отечествен-
ного ПО, считают в министерстве. Но сама SAP 
продолжает переговоры о сотрудничестве, в том 
числе с госструктурами, и, по мнению экспертов, 
может локализоваться своими силами.

В Минцифры сообщили „Ъ“, что решили отказать 
подведомственному НИИ «Восход» в выделении субси-
дии для локализации в России продуктов немецкого раз-
работчика программного обеспечения (ПО) SAP. Обра-
щение с такой просьбой НИИ направил профильному 
вице-премьеру Дмитрию Чернышенко 8 апреля (см. „Ъ“ 
от 19 апреля), он передал вопрос министерству. Там со-
чли, что проект негативно повлияет на развитие отечест-
венного ПО. В аппарате вице-премьера „Ъ“ сказали, что 
разделяют мнение Минцифры: «Проект не был долж-
ным образом проработан с учетом возможных рисков».

Потратить субсидию «Восход» планировал на разра-
ботку отечественной ERP-системы (система управления 
предприятием) совместно с SAP. Система, по мнению 
НИИ, нужна крупнейшим госкомпаниям, таким как «Ро-
стех», «Росатом» и ОАО РЖД. Сам «Восход» разрабатыва-
ет IT-решения для коммерческих и госструктур. В НИИ 
«Восход» отказались от комментариев.

• По данным Discovery Research Group, российский рынок 
ERPсистем в 2019 году вырос на 9,13% год к году и соста
вил 56,76 млрд руб. По оценке Accenture, доля SAP в России 
составляет около 50%. На базе системы реализовано мно
го проектов, в том числе государственных. Например, 
в 2014 году расчет зарплат сотрудников Минобороны 
был переведен с 1С на SAP ERP, писал Cnews.

В самой SAP продолжают искать возможности за-
крепиться на российском рынке. «Компания ведет 
активные переговоры на разных уровнях о форме 
сотрудничества. Мы видим интерес с российской сто-
роны — как от бизнеса, так и от государства»,— заве-
рил „Ъ“ гендиректор SAP CIS Андрей Филатов. По мне-
нию партнера «Делойт» в СНГ Александра Ильина, 
сейчас SAP фактически самостоятельно локализуется 
в России: «Компания имеет очень устойчивые позиции 
в сегменте крупного бизнеса и постоянно адаптирует 
решения под российскую специфику. Это можно на-
звать локализацией».

Среди российских разработчиков идея локализо-
вать SAP вызвала жесткую реакцию, говорит гендирек-
тор CorpSoft24 Константин Рензяев. По его мнению, 
цели «Восхода» в проекте не совсем ясны: «На отечест-
венном рынке существуют системы, которые не толь-
ко не уступают SAP, но и иногда превосходят. Та же 1С». 
Идею с субсидией на локализацию SAP могли пред-
ложить только те, кто не понимает масштабов работы 
системы, говорит эксперт по информационным тех-
нологиям Вадим Подольный: «Это платформа для раз-
работки бизнес-приложений корпоративного уровня 
с числом пользователей от десятков тысяч до миллио-
нов». Поэтому, полагает он, ее локализация — все рав-
но что «локализация стека языка программирования 
С++ с масштабным набором библиотек». У «Восхода» не 
хватило бы компетенций для локализации SAP, согла-
сен Константин Рензяев: пришлось бы привлекать сто-
ронние организации, на что потребовалось бы допол-
нительное бюджетное финансирование.

Анастасия Гаврилюк, Юлия Степанова,  
Никита Королев

SAP не дождалась «Восхода»
Правительство не поддержит локализацию системы

56 миллионов рублей
с начала 2019 года  
взыскал с российских 
компаний в судах  
«Си Ди Лэнд контакт»,  
по собственным 
данным



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 4 июня 2021 №95   l   Коммерсантъ

тенденции / атомная энергетика
В ожидании обогащения
Как климатическая повестка повлияет на стоимость урана

Олег Колобов,
заместитель руководителя 
направления  
«Климат и зеленая энергетика» 
Центра стратегических разработок

На АЭС приходится чуть более 10% 
глобальной выработки электроэ-
нергии и 28% глобальной выработки 
низкоуглеродной электроэнергии. 
Но эти доли сокращаются, а сама от-
расль переживает не лучшие вре-
мена, подвергаясь сильному кон-
курентному давлению со стороны 
ВИЭ, стоимость которых снижается. 
Атомная энергетика испытывает се-
рьезные сложности с привлечением 
финансирования даже в поддержи-
вающих ее странах. Парк реакторов 
в мире неумолимо устаревает.

В середине 2020 года использова-
лось 408 реакторов средним возра-
стом 30,7 года. Возраст 66% реакторов 
в мире превысил 31 год, в том числе 
10% — 41 год. Наиболее остро пробле-
ма стоит в развитых странах: средний 
возраст реактора в ЕС и США превы-
сил 35 и 40 лет соответственно. И если 
старые реакторы активно выводят из 
эксплуатации в основном по полити-
ческим причинам, то новые проекты 
сталкиваются с проблемами уже по 
экономическим причинам (превы-
шение изначальной стоимости и за-
держки в строительстве).

Тем не менее в последнее время 
на фоне глобальных тенденций пе-
рехода к низкоуглеродному разви-
тию атомная энергетика заручилась 
политической поддержкой. Так, 
в конце марта 2021 года Еврокомис-
сия заявила о возможном включе-
нии атомной энергетики в таксоно-
мию устойчивого финансирования 
ЕС. В план по созданию рабочих мест 
президента США Джо Байдена стои-
мостью $2 трлн были включены во-
просы финансирования перспек-
тивных реакторных технологий 
и повышения эффективности дейст-
вующих реакторов.

Важность атомной энергети-
ки для осуществления низкоугле-
родного энергоперехода осознают 
и другие страны. В частности, Ки-
тай — один из немногих участников 
Парижского соглашения по климату, 
кто включил атомную энергетику на-
ряду с ВИЭ в план выполнения своих 
обязательств по сокращению выбро-
сов СО2. Именно на Китай пришелся 
практически весь прирост выработ-
ки атомных станций после аварии 
на АЭС «Фукусима-1» в 2011 году. 
А к 2030 году, по прогнозам Между-
народного энергетического агентст-
ва, Китай станет мировым лидером 
по количеству реакторов, опередив 
ЕС и США. Драйверами развития 
атомной энергетики в мире остают-
ся также Россия, Индия и ближнево-
сточные страны.

Политическая поддержка, оказы-
ваемая атомной энергетике, имеет 
объективные причины. АЭС выра-
батывают электроэнергию почти не-
прерывно (коэффициент использо-
вания установленной мощности, как 
правило, составляет 90% против 15–
20% у ВИЭ), при этом выработку АЭС 
можно регулировать, пусть и в огра-
ниченных пределах. Это делает АЭС 
надежным источником низкоугле-
родной электроэнергии.

Вместе с тем АЭС способна про-
изводить не только электрическую, 
но и тепловую энергию, их можно 
использовать для опреснения воды 
и производства водорода, способ-
ствуя тем самым развитию другого 
вида чистой энергии. АЭС занима-
ет значительно меньшую площадь 
в расчете на единицу мощности: 
в 75 и 360 раз меньше по сравнению 
с солнечной и ветряной генераци-
ей соответственно, по оценкам аме-
риканского Института по атомной 
энергии. Потребность в большой тер-
ритории для ВИЭ может стать про-
блемой для густонаселенных стран, 
а также вызовом для обеспечения 
продовольственной безопасности.

Большие надежды возлагаются 
на реакторы малой и средней мощ-
ности, в частности, на так называ-
емые малые модульные реакторы. 
Они в целом сохраняют преимуще-
ства более крупных аналогов, но зна-
чительно дешевле и быстрее в стро-
ительстве.

На фоне перехода 
к низкоуглеродному 
развитию атомная 
энергетика заручи-
лась политической 
поддержкой

Урановый рынок в ближай-
шие годы может заметно из-
мениться. Стремление стран 
к снижению вредных вы-
бросов и надежды на новый 
«ядерный ренессанс» уже при-
влекают в сегмент новых ин-
весторов. „Ъ“ разбирался, как 
трансформация довольно кон-
сервативного рынка может 
повлиять на Россию.

На урановом рынке, последние 
годы находящемся в стагнации, на-
метились признаки оживления. 
В марте как минимум шесть непро-
изводственных компаний неожи-
данно совершили серию инвести-
ционных сделок в надежде на рост 
цен, говорится в квартальном от-
чете крупнейшего производите-
ля урана «Казатомпрома». Объемы 
спотовых трансакций за январь—
март достигли 21 млн фунтов заки-
си-окиси урана U308 (8,2 тыс. тонн 
урана), увеличившись на 17% год 
к году. Цены тут же подскочили на 
11%, до $31 за фунт.

Интерес к урану будет ра-
сти и дальше, считают аналити-
ки и инвестбанки. Главным драй-
вером рынка станет стремление 
стран к середине века снизить вы-
бросы СО2 до нуля. Атомная энерге-
тика, чья выработка более предска-
зуема, чем у солнечных и ветряных 
станций, может сыграть в этом про-
цессе важную роль, говорится в све-
жем докладе Международного энер-
гетического агентства (МЭА). МЭА 
рекомендует к 2030 году увеличить 
темпы строительства атомных мощ-
ностей в мире вчетверо, до 24 ГВт 
в год. А по прогнозам ведущих ин-
вестбанков, цены на уран вырастут 
до $40 к 2023 году и $45 к 2025 году, 
говорит Антон Болотов из КПМГ.

Игра ценой
Рынок урана переживал несколько 
взлетов и падений. Первый подъем 
цен примерно до $80 за фунт U3O8 
совпал с разгаром холодной войны 
(середина 1950-х), затем цены под-
скочили свыше $100 на фоне неф-
тяного кризиса в 1975 году, а по-
следний продолжительный рост 
происходил с начала 2000-х годов 
на фоне «ядерного ренессанса». Но 
в марте 2011 года котировки резко 
обрушились после аварии на АЭС 
«Фукусима-1». До аварии фунт заки-
си-окиси стоил $70, а затем за пять 
лет подешевел почти втрое. Исто-
рический минимум составлял $18.

Рынок до сих пор не оправил-
ся от этого падения, хотя за по-
следние три года котировки уве-
личились почти на 50% — с $21 до 
нынешних $31 за фунт U3O8, гово-
рит Анна Брындза из консалтинго-
вой компании UxC.

Сначала на цены повлиял «Каза-
томпром» (23% мировой добычи), 
объявив о ежегодном сокращении 
добычи на 20% от уровня догово-
ров на недропользование. Напри-
мер, за 2017–2019 годы компания 
произвела 67,8 тыс. тонн урана, со-
кратив объемы на 13,5 тыс. тонн. 
В 2020 году производство рухнуло 
из-за пандемии: добыча была прио-
становлена или сокращена в Казах-
стане, Канаде, Намибии и Австра-
лии. Объем спотовых трансакций 
в прошлом году достиг рекордных 
29,8 тыс. тонн урана, или почти 60% 
от продаж. Для сравнения: в 2019 
году на спотовый рынок приходи-
лось 34%, остальной объем шел по 
долгосрочным контрактам (от одно-
го года) с более высокими ценами.

Но текущих цен недостаточ-
но для поддержания добычи, ут-

верждают участники рынка. Так, 
в 2019 году полная себестоимость 
около 40% мировой добычи ура-
на была, по оценкам «Казатомпро-
ма», выше среднегодовой спотовой 
цены ($24,8 за фунт). Продолжение 
выпуска дорогого урана может объ-
ясняться тем, что контракты на него 
заключены в период высоких цен.

Что запасешь,  
то и продашь
На рынок давят большие объемы 
запасов, которые сформировались 
еще во время холодной войны, ког-
да уран добывался в основном для 
производства оружия. Только по-
сле 1990 года часть резервов попа-
ла на рынок, а добыча упала ниже 
потребностей АЭС. Эта тенденция 
сохраняется до сих пор.

Основные потребители урана 
в мире — 443 атомных энергобло-
ка мощностью 393 ГВт. В 2019 году 
мировая добыча составила 54 тыс. 
тонн, а потребление всех АЭС — 
примерно 65 тыс. тонн. В 2020 году 
производство урана упало до 
47,5 тыс. тонн при росте потребле-
ния АЭС до 68 тыс. тонн.

Разрыв между добычей и потре-
блением закрывается за счет запа-
сов, но их реальный размер никому 
не известен. По оценкам МАГАТЭ, 
максимальный объем запасов, по-
тенциально доступный для ком-
мерческого сектора, может состав-
лять 525 тыс. тонн урана. Но «лишь 
очень малая доля запасов (ориенти-
ровочно 10%) может быть относи-
тельно легко перепродана», говорит 
главный директор по коммерции 
«Казатомпрома» Аскар Батырбаев. 
По его словам, основной объем за-
пасов — либо стратегический, либо 
находится под ограничениями, 
либо в форме, которая не подходит 
потенциальному покупателю.

МАГАТЭ последние годы фикси-
рует снижение запасов, но вторич-
ные ресурсы по-прежнему играют 
важную роль. По оценкам Анны 
Брындзы из UxC, в 2021 году объ-
ем вторичных поставок на рын-
ке составит около 50 млн фунтов 

U3O8 (около 19,3 тыс. тонн урана), 
или 28% от спроса. Сдерживающи-
ми факторами для цен также вы-
ступают высокая доля производи-
телей с низкой себестоимостью, 
ограниченные темпы роста спро-
са и высокий уровень законтракто-
ванных потребностей, отмечает Ас-
кар Батырбаев.

Цепная реакция
Добыча урана — лишь один из эта-
пов производства ядерного то-
плива. Уран после первичной пе-
реработки конвертируется в UF6 
(гексафторид), затем обогащается 
(до 2–6% в большинстве типов ре-
акторов) и идет на заводы для изго-
товления топлива. Добыча урана — 
самый выгодный сегмент бизнеса, 
на втором месте — услуги по обо-
гащению, следует из материалов 
«Казатомпрома» ко дню инвестора 
в 2020 году.

«Росатом» занимает второе ме-
сто в мире по объемам добычи — 
около 7,1 тыс. тонн в 2020 году (15% 
мирового производства). Доля до-
бычи внутри РФ на месторождени-
ях в Забайкальском крае (ППГХО), 
в Бурятии (Хиагда) и в Курганской 
области (Далур) составляет около 
40%, или 2,85 тыс. тонн в 2020 году. 
Зарубежную добычу ведет Uranium 
One (U1, входит в «Росатом»), сейчас 
только в Казахстане через СП с «Ка-
затомпромом».

В долгосрочной перспекти-
ве рост цен поспособствует воз-
обновлению добычи на закон-
сервированных месторождениях 
и освоению неосвоенных место-
рождений, полагает Антон Боло-
тов из КПМГ. Но в первую очередь 
развивать добычу будет выгодно 
в странах с дешевым ураном (себе-
стоимость менее $30 за фунт U3O8). 
В основном эти ресурсы сконцент-
рированы в Казахстане, Канаде, 
Бразилии, Китае и Южной Африке. 
Перспективы расширения добы-
чи в РФ неочевидны: в стране прео-
бладают запасы самых дорогих ка-
тегорий урана с себестоимостью 
$50–100 за фунт. В то же время ситу-

ация на рынке может положитель-
но отразиться на зарубежных акти-
вах U1 (см. интервью).

«Первая волна новой добычи 
будет идти не с новых рудников, 
а с приостановленных. Это касает-
ся как возврата добычи урана в Ка-
захстане к запланированным уров-
ням, так и возобновления добычи 
на проекте Cameco McArthur River 
в Канаде»,— считает Анна Брындза.

Замкнутый круг
На фоне нового «ядерного ренес-
санса» Россия может получить ряд 
других преимуществ: новые зака-
зы на строительство АЭС, конвер-
сию и обогащение урана и произ-
водство топлива. Сейчас «Росатом» 
лидирует в мире по обогащению 
(36%), а на рынке топлива занимает 
третье место (17%) после американ-
ской Westinghouse и французской 
Framatome.

«В среднем один энергоблок 
строится около пяти лет, а топливо 
для него при проектном сроке экс-
плуатации можно поставлять еще 
минимум 60 лет. Выручка от поста-
вок топлива на весь жизненный 
цикл может быть не меньше, чем 
от инжиниринговых контрактов. 
При этом в отличие от строитель-
ства поставки топлива не требуют 
связанных экспортных кредитов 
от страны-поставщика и финанси-
руются самим заказчиком в рам-
ках операционной деятельности 
электростанций»,— уточнила „Ъ“ 
президент ТВЭЛ (топливный ди-
визион «Росатома») Наталья Ники-
пелова. Доля урана в стоимости то-
плива в мировой практике может 
доходить до 50%, отмечает она.

Вместе с тем стабильно расту-
щие цены на уран в теории могут 
сделать более выгодной перера-
ботку отработанного ядерного то-
плива (ОЯТ) для дальнейшего ис-
пользования в топливном цикле. 
Объем накопленного ОЯТ, по дан-
ным «Атомэнергопрома», уже пре-
высил 300 тыс. тонн тяжелого ме-
талла. Только 2 тыс. тонн в год 
идет на переработку. В долгосроч-

ной перспективе развитие техно-
логий рециклинга должно спо-
собствовать сдерживанию цен на 
урановую продукцию, отмечает го-
спожа Никипелова. А переход к за-
мкнутому топливному циклу свя-
зан в большей степени не с ценами 
на сырье, а с приоритетами дол-
госрочного устойчивого развития 
атомной отрасли, считает она.

Новый ядерный 
ренессанс
В базовых сценариях консалтинго-
вых компаний и международных 
агентств мощности АЭС к 2030 году 
вырастут до 420–440 ГВт. По базово-
му сценарию Всемирной ядерной 
ассоциации спрос на уран к 2025 
году увеличится до 75 тыс. тонн, 
а к 2030 году — до 85 тыс. тонн урана.

Однако надежды могут и не 
оправдаться. Основной вопрос, бу-
дут ли АЭС признаны зеленым 
источником энергии в развитых 
странах, борьба за это продолжает-
ся, говорит Алексей Хохлов из цен-
тра энергетики МШУ «Сколково»: 
«В таксономию ЕС был включен 
критерий о том, что технология не 
должна наносить существенный 
вред окружающей среде, что для 
атомной энергетики станет вызо-
вом в части обращения с радиоак-
тивными отходами».

Партнер EY Parthenon Антон По-
рядин не ждет большого роста стро-
ительства традиционных атомных 
энергоблоков (1 ГВт) в развитых 
странах: «Их строить дорого и дол-
го (около десяти лет), и они плохо 
вписываются в срочность повестки 
изменения климата и во все более 
децентрализуемую сбалансиро-
ванную энергосистему». Даже если 
атомная энергетика попадет в зеле-
ные ВИЭ в ЕС и США, это будет озна-
чать эксплуатацию существующих 
АЭС, а не их ускоренный вывод, 
считает аналитик. Суммарная мощ-
ность строящихся крупных объек-
тов оценивается в 52 ГВт, более по-
ловины из которых приходятся на 
Азию — Китай, Индию, Пакистан, 
отмечает Антон Порядин. Возмож-
но, это подхлестнет цены на уран, 
но не слишком сильно — все эти 
планы уже известны.

Одно из основных препятствий 
для быстрого развития АЭС — рост 
стоимости строительства, связан-
ный с повышением требований по 
безопасности и расходами на вы-
вод из эксплуатации. По расчетам 
Lazard, LCOE (стоимость выработки 
за жизненный цикл) атомных стан-
ций за последние десять лет выро-
сла на 23% и составляет от $129 до 
$198 за 1 МВт•ч в зависимости от 
ставки дисконтирования, отмечает 
Антон Порядин. Общий CAPEX — 
от $5,5 млрд до $8 млрд за 1 ГВт. Сре-
ди традиционной генерации при-
мерно такой же LCOE имеет только 
пиковая газовая генерация.

Однако при постоянно расту-
щей плате за вредные выбросы 
угольные и газовые ТЭС будут до-
рожать. А установка систем улав-
ливания СО2 увеличивает LCOE 
тепловой генерации более чем 
на 40–60% и делает ее экономиче-
ски неконкурентоспособной, от-
мечается в годовом отчете «Атомэ-
нергопрома». Кроме того, прорыв 
возможен в модульных атомных 
станциях малой мощности, что ре-
шит проблему стоимости и сроков, 
особенно для труднодоступных ре-
гионов, отмечает Антон Порядин.

Полина Смертина;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан

ДОБЫЧА УРАНА В МИРЕ 
В 2019 ГОДУ (ТОННЫ)
ИСТОЧНИК: «КРАСНАЯ КНИГА» 
(АЯЭ/МАГАТЭ).

ОСНОВНЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ 
УРАНА В МИРЕ (ТОНН В ГОД)
ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНАЯ ЯДЕРНАЯ 
АССОЦИАЦИЯ, ДЕКАБРЬ 2020 ГОДА.
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Почему уран не будет дешеветь и о при-
чинах четырехкратного роста цен на 
его конверсию „Ъ“ рассказал первый 
заместитель гендиректора «Техснабэ-
кспорта» (входит в «Росатом») Андрей 
Товстенко.

— Почему начавшийся в прошлом году 
рост цен на природный уран продлился 
недолго и рынок вновь стагнирует?
— Я бы не использовал слово «стагнация». 
Убежден, что тенденция плавного роста цен, 
основным драйвером которого будет неиз-
бежное сокращение объемов добычи ура-
на с низкой себестоимостью, сохранится 
на длительную перспективу. Кроме того, на 
цены продолжают давить образовавшиеся 
после аварии на АЭС «Фукусима-1» складские 
запасы, хотя влияние фактора по мере сокра-
щения избыточных запасов снижается.

Текущее локальное снижение спотовых 
цен связано, на мой взгляд, с ожиданиями 

восстановления добычи урана на одном 
из крупнейших рудников, остановленной 
из-за пандемии коронавируса.
— Какую цену на природный уран вы 
считаете достаточной для разведки но-
вых месторождений?
— Если говорить об этом десятилетии, то 
стимулом для разработки новых месторо-
ждений, по нашим оценкам, должна быть 
цена не ниже $45–50 за фунт.
— Какие планы у Uranium One, которая 
входит в контур управления АО «Техсна-
бэкспорт», по уранодобывающим про-
ектам?
— Компания ведет добычу на шести руд-
никах в Казахстане в формате совмест-
ных предприятий с НАК «Казатомпром». 
Кроме того, в портфель Uranium One вклю-
чены проекты на разной стадии готовно-
сти в США и Африке. Их перспективы, 
равно как и инициация новых проектов, 
будут в том числе зависеть от того, как будет 

складываться рыночная ситуация в даль-
нейшем.
— Кто сейчас основные покупатели? Из-
менилась ли их стратегия?
— На споте основные покупатели — трейде-
ры и «юниорские» компании, стремящиеся 
скупить уран на низком рынке. Что касается 
конечных потребителей — энергетических 
компаний, то их стратегия строится на фор-
мировании долгосрочных отношений с по-
ставщиками, хотя в последнее время они 
предпочитают среднесрочную контракта-
цию на три—пять лет.
— Как влияет стоимость урана на цену 
выработки электроэнергии АЭС?
— На топливную составляющую в себестои-
мости производимой АЭС электроэнергии 
приходится порядка 20%, из которых при-
мерно половину составляет стоимость при-
родного урана. Очевидно, что при такой 
структуре себестоимости влияние цен на 
природный уран на стоимость мегаватт-ча-
са некритично.
— Почему так выросла цена на услуги по 
конверсии — превращению оксидов ура-
на в гексафторид урана?
— По конверсии рост цен действительно 
был очень значительным Длительное вре-
мя цены на конверсию были на очень низ-
ком уровне, в отдельные моменты опуска-
ясь ниже $5 за 1 кг урана. Сейчас спотовые 
ценовые котировки превышают $20 за 1 кг. 
Причем это не только спекулятивный рост: 
очевидно, что старая цена была явно недоста-

точна для развития новых производств, поэ-
тому я не ожидаю сильного изменения цен.

Основная причина роста — дефицит мощ-
ностей. Завод по конверсии урана в США на-
ходится в простое с 2017 года, новое конвер-
сионное производство во Франции на конец 
2020 года достигло только четверти от про-
ектной мощности. Китайские производите-
ли ориентированы в основном на внутрен-
ние потребности.

В итоге на рынке остались только мощно-
сти Канады и России. Для России рынок кон-
версии, безусловно, интересен. «Российская 
конверсия» реализуется в основном в соста-
ве продукции более высокого передела — 
в обогащенном уране или готовом ядерном 
топливе, но по желанию заказчика мы ока-
зываем и услуги чистой конверсии.
— Какие у вас ожидания по спросу на 
природный уран?
— Очевидно, спрос будет плавно расти по 
мере сооружения новых АЭС: по прогнозу 
Всемирной ядерной ассоциации, к 2030 году 
мировые мощности АЭС должны вырасти на 
70 ГВт — до 462 ГВт. Значительная часть этого 
роста приходится на Китай. Свой вклад вне-
сут и другие страны, в том числе «страны-но-
вички», где сегодня «Росатомом» сооружа-
ются или запланированы к строительству 
атомные блоки. В перспективе увеличению 
спроса на уран будет способствовать также 
реализация проектов создания реакторов 
малой и средней мощности.

Интервью взяла Полина Смертина

«Плавный рост цен сохранится  
на длительную перспективу»

Андрей Товстенко,  
первый замгендиректора «Техснабэкспорта»
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В Мультимедиа Арт Музее 
в рамках фестиваля «Мода 
и стиль в фотографии» 
при поддержке компании 
«Норникель» проходит вы-
ставка Бориса Назаренко 
«Поток». На черно-белых 
квадратных снимках — 
ничем не примечательные, 
иногда бедные люди, вых-
ваченные камерой из го-
родской суеты. Что их объ-
единяет с темой фестиваля 
«Мода и стиль в фотогра-
фии», рассказывает Игорь 
Гребельников.

ри беглом взгляде на 
стройные ряды квадратных 
снимков — такому формату 
Борис Назаренко привержен 
с юности, еще когда снимал че-
хословацким Flexaret с разме-
ром кадра 6х6 см, сейчас эти 
квадраты идеально пришлись 
бы для Instagram — может пока-
заться, что они сделаны давно, 
в 1970–1980-е годы. Типичная 
жанровая фотография, которой 
тогда были увлечены и любите-
ли, и профессионалы. Компо-
зиционно довольно статичные 
кадры: персонажи группируют-
ся в центре, как актеры на про-
винциальной сцене,— так им 
кажется убедительней. Однако 
при ближайшем рассмотрении 
становится понятно, что на фо-
тографиях другие времена, но-
вейшие: экспозиция охвати-
ла два последних десятилетия, 
хотя не скажешь, что герои этих 
фотографий «стали более луч-
ше одеваться», многие пожа-
луй что и хуже. И эта усталость 
в глазах и позах: во времена за-
стоя ее еще можно было спи-
сать на то, что ничего не про-
исходило, а сейчас, вероятно, 
только на то, что слишком мно-
гое уже произошло.

Отличный снимок — на 
нижней полке плацкарта при 
свете дня полулежа дремлет до-
родная женщина: снято с очень 
близкого расстояния, поэтому 
зритель будто втянут в эту сце-

ну. Поза пассажирки исполне-
на спокойного достоинства, 
как у «Мадам Рекамье» Давида 
или «Неизвестной» Крамского, 
да и сам кадр какой-то подчерк-
нуто аккуратный, несвойст-
венный репортажной, улич-
ной фотографии, нацеленной 
на эмоции и событийность.

Аккуратность присуща фо-
тографиям Назаренко, даже 
когда перед его объективом 
что-то определенно тягостное. 
Например, уличные торговцы 
ширпотребом (в центре Мо-
сквы их уже почти не осталось): 
на выставке есть целая галерея 
таких портретов, снятых в сто-
лице и других городах, где в се-
редине кадра — угрюмая баба 
или мужик, а вокруг — никому 
не нужный товар. Или спивше-
гося вида женщины, просящие 
на корм для щенка. Или стару-
ха-попрошайка с клюкой, пы-
тающаяся встать с заснеженно-
го тротуара. Всех этих людей 
фотограф будто обволакива-
ет уютом: они будто обжились 
в предлагаемых обстоятельст-
вах, стиль у них такой.

По образованию и основ-
ной профессии Борис Наза-

ренко — математик, экономи-
ческий кибернетик, стоявший 
у истоков того, что теперь на-
зывают искусственным ин-
теллектом. Фотографирует он 
с детства, правда, в 1990-е годы 
откладывал камеру — было не 
до того — и взялся за нее снова 
в середине 2000-х, во времена 
провозглашенной стабильно-
сти. Возможно даже, что гале-
рея старательно снятых «ма-
леньких людей» — своего рода 
компенсация того вынужден-
ного простоя, но в любом слу-
чае это хорошее приобретение 
для коллекции МАММ — все 
работы он подарил музею.

Обездоленные — давняя 
и, очевидно, неисчерпаемая 
тема в мировой фотографии, 
хотя то, как она подается, не раз 
критиковалось. Так, по поводу 
жестких фотографий Дианы 
Арбус, вывернувших наизнан-
ку многие стороны американ-
ской жизни, Сьюзен Зонтаг 
писала: «Камера — что-то вро-
де паспорта... он освобождает 
фотографа от всякой ответст-
венности перед фотографируе-
мыми. Суть в том, что ты не вме-
шиваешься в их жизнь, а только 

посещаешь их. Фотограф — это 
супертурист, продолжение ан-
трополога, он посещает тузем-
цев и привозит известия об их 
экзотических делах и странных 
нарядах».

У Назаренко есть этот обсто-
ятельный взгляд ученого, зна-
ние западной фотографии, но 
еще, кажется, и интеллигент-
ское стремление превратить 
хаос и несправедливость жиз-
ни во что-то обнадеживающее. 
Среди важных для себя фото-
графов он называет американ-
ца Эллиотта Эрвитта, виртуоза 
уличной фотографии, в рабо-
тах которого городские буд-
ни оборачиваются бесконеч-
ным праздником. Правда, его 
герои — это американцы сред-
него класса. Русских, так и не 
выкарабкавшихся из безнаде-
ги 1990-х годов, снимать куда 
сложнее. Впрочем, камера Бо-
риса Назаренко ими не огра-
ничивается: на выставке есть 
и просто комичные, странные 
мизансцены из городской жиз-
ни, удачно схваченные и пере-
дающие ту самую неуловимую 
легкость бытия, которая не дает 
впасть в отчаяние.

ФЕСТИВАЛЬ МОДА

Квадратура хаоса
Выставка Бориса Назаренко в Мультимедиа Арт Музее

На церемонии в кафедраль-
ном соборе Ковентри был 
объявлен лауреат 12-й 
Международной Букеров-
ской премии (Internation-
al Booker Prize). Им впервые 
стал французский писа-
тель — 55-летний Давид 
Диоп. Декан факультета 
искусств, языка и литера-
туры в университете города 
По и специалист по литера-
туре XVIII века удостоил-
ся премии за роман «Брат-
ская душа» (в английском 
переводе — «Ночью вся 
кровь черная») о траншей-
ном кошмаре Первой миро-
вой войны. Комментирует 
Михаил Трофименков.

еждународный 
Букер» стал пятнадцатой пре-
мией, присужденной рома-
ну, который после публика-
ции в 2018 году был переведен 
на тринадцать языков. Кроме 
того, «Братская душа» побывала 
в шорт-листах десяти француз-
ских премий, включая самые 
престижные: Гонкуровскую, 
Рено и Медичи.

Происхождение Диопа, 
француза по матери и сенегаль-
ца по отцу, проведшего детст-
во в Африке, предопредели-
ло тематику его литературного 
творчества. В первом его рома-
не «1889. Всемирный аттракци-
он» (2012) повествование велось 
от лица одиннадцати сенегаль-
цев, привезенных во Францию 
в год легендарной Всемирной 
выставки. «Дикарей» — наслед-
ников одной из древнейших ци-
вилизаций мира — демонстри-
ровали в цирках как своего рода 
«дрессированных животных».

Лирический герой «Брат-
ской души» — Альфа Ндиайе, 
«сенегальский стрелок», сол-
дат колониальных частей, пу-
шечного мяса французской 

колониальной империи. Пол-
миллиона африканцев были 
мобилизованы Францией 
в годы Первой мировой. Из 
как минимум 135 тыс. сене-
гальцев, участвовавших в боях, 
30 тыс. отдали жизнь за небла-
годарную метрополию. Пен-
сия ветеранов, доживших до 
1960-х, была эквивалентна €5, 
а в 1960-м те из них, кто остался 
во Франции, еще и лишились 
французского гражданства. Та 
же участь постигла 150 тыс. се-
негальских участников Второй 
мировой и 60 тыс. солдат коло-
ниальной войны в Индокитае.

Их судьба до сих пор остает-
ся во Франции чрезвычайно го-
рячей темой. Так что неизбеж-
ны обвинения Букеровского 
жюри в политической конъюн-
ктуре, эксплуатации «постко-
лониального дискурса» и про-
чем BLM. Между тем достаточно 
прочитать начало «Братской 
души», чтобы оценить экспрес-
сивную мощь Диопа.

«В мире „до“ я никогда бы 
не осмелился, но в настоящем 
мире, видит бог, я позволил 
себе немыслимое… Видит бог, 
надо сойти с ума, чтобы, рыча, 
как дикий зверь, вырвать-
ся из чрева земли. Пули врага 
в лицо, огромные зерна, пада-
ющие с металлического неба, 
не боятся рычаний, они не бо-
ятся пробивать головы, плоть, 
ломать кости, обрывать жизни. 
Временное безумие позволяет 
забыть истину пуль. Времен-
ное безумие — сестра доблести 
на войне».

Ндиайе не удастся отделать-
ся временным безумием. Когда 
его однополчанин и названый 
брат Мадемба, изувеченный 
осколками, будет молить при-
кончить его, Ндиайе не осме-
лится ослушаться голосов пред-
ков, запрещающих убийство. 
Но голоса смолкнут навсегда 
после мучительной смерти Ма-
дембы, агонизирующего с рас-

поротым животом в воронке от 
снаряда. Ндиайе начнет собст-
венную войну, индивидуаль-
ную охоту на «голубоглазых» 
убийц брата. По ночам он бу-
дет переползать ничейную по-
лосу, проникать в немецкие 
траншеи, вспарывать животы, 
перерезать глотки. Однополча-
не бурно приветствуют его, ког-
да он принесет в родные око-
пы трофей — отрезанную руку 
«боша». Когда число подобных 
трофеев достигнет семи, Нди-
айе станет внушать ужас не 
только немцам, но и своим се-
негальским товарищам.

Примечательно, что источ-
ником вдохновения для Дио-
па стала семейная память не 
с африканской, а с француз-
ской стороны. Его прадед по 
материнской линии, отравлен-
ный на фронте ипритом, ни-
когда не рассказывал о своем 
фронтовом опыте. Его красно-
речивое молчание и подтолк-
нуло Диопа к погружению 
в историю Первой мировой.

Кошмарный сюжет интел-
лектуал Диоп помещает в кон-
текст мифа о «черном солдате». 
Французская пропаганда запу-
гивала немцев образом крово-
жадного дикаря, зачищающе-
го вражеские окопы, орудуя 
ритуальным резаком. Нем-
цы, в свою очередь, тракто-
вали жестокости, реально со-
вершавшиеся сенегальскими 
стрелками, как доказательство 
варваризации Франции. Через 
двадцать лет эта пропагандист-
ская дуэль дорого обошлась аф-
риканцам: в 1940-м нацисты не 
брали их в плен, расстреливая 
по обочинам военных дорог.

Что ж, роман Диопа и его ми-
ровой триумф — еще одно до-
казательство того, что Первая 
мировая война была и остается 
крупнейшей геополитической 
катастрофой новейшего време-
ни и в каком-то смысле слова 
продолжается до сих пор.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Хроники  
временного безумия
Международную Букеровскую премию  
получил француз Давид Диоп

Сборная России, которая по-
сле окончания группового эта-
па выглядела чуть ли не глав-
ным фаворитом чемпионата 
мира по хоккею в Риге, покину-
ла это первенство очень рано. 
В четвертьфинале она уступи-
ла в овертайме — 1:2 — своему 
самому принципиальному и са-
мому неудобному сопернику — 
канадцам, которые, как выяс-
нилось, остались неудобными, 
даже еле-еле выжив в группо-
вом раунде и считаясь явным 
аутсайдерами встречи.

этом поражении сборной 
России от главного в историче-
ском, что ли, контексте хоккей-
ного соперника нетрудно было 
обнаружить особенную болез-
ненность. Она продолжила очень 
неприятный для отечествен-
ной школы тренд. На протяже-
нии целого десятилетия, налетая 
в play-off, то есть в важнейших, 
не допускающих осечек и резерв-
ных вариантов матчах, на канад-
цев, российские сборные разных 
возрастов — юношеские, моло-
дежные, взрослые — неизмен-
но им уступали. На элитных тур-
нирах в предыдущий раз Россия 
взяла верх над Канадой в 2011 
году, выбив ее в четвертьфинале 
проходившего в Словакии чем-
пионата мира. С тех пор били 
исключительно Россию. Две ве-
личайшие хоккейные команды 
после братиславской игры три-
жды пересеклись на мировых 
первенствах — в финале в 2015 
году, в полуфинале в 2017-м и чет-
вертьфинале в 2018-м; однажды, 
в 2016 году, бились за выход в ре-
шающую серию Кубка мира — 
и все эти встречи, складываясь 
по-разному, завершались в поль-
зу канадцев.

Рижская встреча некоторое 
время заставляла вспоминать ис-
ключительно о лестном раскладе, 

кричавшем о том, что лучше воз-
можности прервать серию у сбор-
ной России быть не может. В этом 
четвертьфинале собравшая от-
нюдь не эталонный, но очень 
крепкий состав, находившаяся 
в тонусе, она имела дело со стран-
ным канадским вариантом. Вари-
антом, скроенным в основном из 
рядовых персонажей, которые 
в группе выжили кое-как. Этих ка-
надцев уже обыгрывали немцы 
и латвийцы. И могла ли их боять-
ся российская сборная? Могла ли 
она им в чем-то уступать?

Она и не уступала. Но пример-
но в середине первого периода 
тот, кто за российскую сборную 
переживал, должен был с сожа-
лением констатировать, что, по 
крайней мере, об очевидном пре-
восходстве, на которое только что 

намекала игра, речь уже не идет. 
Канадцы, даже такие невзрачные 
с точки зрения биографий, клас-
са, готовы сопротивляться. И во 
вполне актуальные могли прев-
ратиться мысли по поводу вра-
тарского вопроса в сборной Рос-
сии. В ее ворота в этом матче встал 
Сергей Бобровский — голкипер 
топовый, но лишь на днях при-
летевший из Америки и появив-
шийся на льду в рамках первенст-
ва впервые, оставив на скамейке 
запасных очень убедительного 
Александра Самонова. А между 
тем канадцы Бобровского приня-
лись беспокоить, иногда серьез-
но. Адам Хенрик вообще очутился 
с ним c глазу на глаз, но промазал. 
В общем, конечно, притом что 
российские атаки в целом смотре-
лись все-таки симпатичнее, о ме-
сти жестокой, унизительной мож-
но было забыть. Просто с Канадой 
не бывает.

Для того чтобы справиться с ней, 
требовалось, разумеется, что-то эк-
траординарное, рушащее шабло-
ны. И во втором периоде сборная 
России сломала их в эпизоде, геро-

ями которого были три хоккеиста. 
Владислав Каменев выдал чудес-
ный «слепой» пас на, как обычно, 
почувствовавшего, что пора под-
ключаться, пора рвануть вперед, 
защитника Дмитрия Орлова. Он 
вроде бы уже обвел Дарси Кемпера 
и все же уперся во вратарский щи-
ток. Но Орлов не выключился из 
игры и, подобрав шайбу, отправил 
ее на пятачок. А там, на пятачке, уже 
рубился с оппонентом за сантиме-
тры пространства Евгений Тимкин. 
До этого матча в послужном списке 
Тимкина на нынешнем чемпиона-
те были десятки выигранных еди-
ноборств — и ни единого очка. 
Строго говоря, он нанес не слиш-
ком ловкий бросок. Но какая разни-
ца, если шайба после него все рав-
но добралась до сетки?

А на излете периода канадцы 
показали, что, даже поведя в сче-
те, даже скинув с плеч груз, всегда 
лежащий на плечах фаворита, ко-
торый никак не может оправдать 
свой статус, с ними все равно надо 
быть предельно внимательными 
и осторожными. Брэндону Пирри 
выпало переправлять шайбу в во-
рота с метра, но попасть по ней как 
следует форвард не сумел.

Как следует попал по ней на 
старте второго периода Адам Хен-
рик, реализовавший большинст-
во, розыгрыш которого у тех, кому 
оно досталось, совершенно понача-
лу не шел. Канадцы счет сравняли. 
Он не собирались признавать, что 
на сей раз слабее россиян.

А сборная России, перетерпев 
еще одно меньшинство, в концов-
ке основного времени их придави-
ла. Так жестоко, что, казалось, ка-
надцам ни за что не устоять. Они, 
тоже жутко терпеливые, устояли, 
дожив до овертайма. А в овертай-
ме подловили российскую сбор-
ную на ошибке и ринулись обни-
мать не промахнувшегося мимо 
пустого угла Эндрю Манджапане. 
Крушить шаблоны по-прежнему 
лучше выходит все же у канадцев.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Канадоуходцы
В четвертьфинале рижского первенства  
сборная России проиграла главному сопернику

Новым главным тренером «Интера», 
который неожиданно расстался 
с прежним наставником Антонио Кон-
те сразу после того, как после долгого 
перерыва вернул себе титул чемпио-
на Италии, стал работавший с «Лацио» 
Симоне Индзаги. Коммерческая со-
ставляющая в его назначении, воз-
можно, превалирует над спортивной. 
Источники считают, что Индзаги готов 
тренировать существенно сокращаю-
щую бюджет команду и сам, по сути, 
поможет сэкономить ей средства: 
он будет зарабатывать втрое меньше, 
чем его предшественник.

нтер» объявил о назначе-
нии на пост главного тренера 45-летнего 
Симоне Индзаги. Он заключил с милан-
ским клубом двухлетний контракт.

С 2016 года Симоне Индзаги руково-
дил «Лацио». Эффективность его работы 
с римской командой, в которой извест-
ный в прошлом форвард завершал игро-
вую карьеру, плавно трансформировав ее 
в тренерскую, трудно оценить однознач-
но. При Индзаги «Лацио», клуб доволь-
но благополучный, но все же никогда 
не обладавший такими возможностями, 
как бесспорные итальянские гранды — 
«Ювентус», «Милан», тот же «Интер», мож-
но сказать, держал свой уровень. За пять 
лет римляне завоевали три трофея, в 2019 
году добыв Кубок Италии, а в 2018 и 2020 
годах — Суперкубок. Но в чемпионате 
и еврокубках никаких прорывов они не 
совершили. Стиль игры «Лацио» при Ин-
дзаги часто заслуживал лестные отзывы 
от прессы, однако до наград чемпионата 
страны он не дотягивался, выше всего — 
на четвертую позицию — запрыгнув в по-
запрошлом сезоне. В сезоне же завершив-
шемся клуб финишировал шестым и по 
большому счету ничем не выделялся.

Впрочем, вряд ли спортивная состав-
ляющая сыграла решающую роль при 
принятии решения о назначении Си-
моне Индзаги. Как минимум не мень-
шее значение, кажется, имел экономи-
ческий фактор.

С «Интером» и должностью его настав-
ника связана одна из самых неожидан-
ных и интригующих историй нынешнего 
сезона. В мае знаменитый клуб завоевал 
первый с 2010 года титул чемпиона Ита-
лии. А через несколько дней после окон-
чания первенства он объявил, что «по обо-
юдному согласию» расторгает контракт 
с возглавлявшим команду Антонио Кон-
те. Хотя эксперты склонны были считать 
взлет «Интера», еще недавно не претендо-
вавшего на грандиозные достижения, за-
слугой именно этого специалиста.

Итальянские источники были увере-
ны, что причиной расставания Антонио 
Конте с миланцами были его разногла-
сия с руководством по поводу стратегии 
развития. «Интер», как и все «большие» 
клубы, пытавшиеся поучаствовать в быс-
тро провалившемся проекте Суперлиги, 
в период пандемии оказался в сложном 
финансовом положении, в частности, 
из-за накопленных задолженностей. 
Купировать проблемы президент «Ин-
тера» Стивен Чжан и владеющая клу-
бом китайская компания Suning пред-
лагали прежде всего за счет введения 
режима жесткой экономии. Различные 
медиаресурсы писали о предстоящем 
20-процентном сокращении платеж-
ной ведомости команды, а также о пла-
нах выручить около €100 млн в период 
летней трансферной кампании на про-
даже некоторых ведущих игроков. Речь, 
например, шла о бельгийском форварде 
Ромелу Лукаку. Конте такое существен-
ное сокращение потенциала «Интера» не 
устраивало — как и подавляющее боль-
шинство доступных топовых тренеров. 
Так что особенно богатого выбора у ми-
ланцев просто не было.

При этом сама по себе замена настав-
ника-суперзвезды Антонио Конте на Си-
моне Индзаги, еще не заработавшего та-
кую репутацию,— это уже серьезный 
вклад в дело экономии клубных средств. 
По данным AFP, зарплата Индзаги в «Инте-
ре» составит €4 млн. Это примерно втрое 
меньше, чем получал его предшествен-
ник, который, как сообщает BBC, ведет ак-
тивные переговоры с «Тоттенхемом».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Чемпион Италии 
сэкономил на тренере
Новым наставником «Интера»  
стал Симоне Индзаги

спорт

Сборная России (в красной форме) потерпела,  
может быть, самое обидное поражение от канадцев  
за последнее время, уступив им в статусе явного фаворита 
матча  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Современные «маленькие люди» помещаются в кадры Бориса Назаренко  
с аккуратностью и даже уютом  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П

«М

«ИВ

1/4 финала
Швейцария—Германия 2:3 (буллиты).  
США—Словакия 6:1.  
Финляндия—Чехия 1:0. Россия—Канада 1:2 
(овертайм).

5 июня в 1/2 финала встречаются:  
США—Канада, Германия—Финляндия.
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